
Доллар любит 
тишину
Валютные вкладчики 
поволновались  
из-за слов о возможной 
конвертации

Заявление главы ВТБ Андрея 
 Костина о возможности в слу-
чае нового витка санкций прину-
дительной конвертации валют-
ных вкладов граждан не осталось 
незамеченным: вкладчики нача-
ли снимать доллары со счетов. 
В банках уверили ”Ъ“, что повы-
шенного спроса на изъятие ва-
лютных депозитов нет. Тем не 
менее для того, чтобы успоко-
ить общественность, выступи-
ла не только глава ЦБ, но и пресс-
секретарь президента, которые 
заверили, что вариант принуди-
тельной конвертации долларо-
вых вкладов не обсуждался.

«Никаких мер по принудительной 
конвертации мы не рассматривали, 
у нас даже мыслей нет на эту тему»,— 
прокомментировала 14 сентября гла-
ва Банка России Эльвира Набиуллина 
возможную судьбу валютных депози-
тов граждан. «Российские власти не 
рассматривают возможность прину-
дительной конвертации долларовых 
вкладов в рублевые в случае санк-
ций США против российских бан-
ков,— заявил в тот же день пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков.— Нет, такого нет ни со стороны 
администрации, такого нет, насколь-
ко я знаю, вообще».

Столь мощные словесные интер-
венции потребовались властям для 
того, чтобы нейтрализовать заяв-
ление главы ВТБ Андрея Костина, 
сделанное в интервью Bloomberg 
12 сентября. Господин Костин до-
пустил возможность принудитель-
ной конвертации долларовых вкла-
дов в иные валюты в случае санкци-
онного запрета США на расчеты 
в долларах для госбанков. В августе 
в американский Конгресс был вне-
сен законопроект, формулировки 
которого потенциально допускают 
такой запрет.

На слова господина Костина мно-
гие граждане отреагировали быстро. 
«Я позвонил родителям и попросил 
их забрать всю валюту из госбанков 
и переложить в ячейку в одну из ино-
странных 

”
дочек“,— говорит один 

из источников 
”
Ъ“.— Когда первое 

лицо второго банка в стране говорит 
о реальности конвертации, экспери-
ментировать не хочется».
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Хватили через край
Действующий глава Приморья проигрывает выборы коммунисту
Кандидат от «Единой России» 
врио главы Приморья Андрей 
 Тарасенко уступает выдвиженцу 
КПРФ, депутату краевого зако-
нодательного собрания Андрею 
Ищенко во втором туре губер-
наторских выборов. По пред-
варительным данным, комму-
нист с 50,36% голосов опережал 
врио губернатора, набравше-
го 47,13%. Господину Тарасенко 
не помогла ни поддержка прези-
дента Владимира Путина, ни то, 
что второй тур проводился все-
го через неделю после первого. 
«Партией и всей властью полу-
чен четкий сигнал о том, что на-
ши действия не одобряются»,— 
сказали ”Ъ“ в «Единой России», 
пояснив, что имеют в виду пен-
сионную реформу. В КПРФ cчи-
тают, что власти «растранжи-
рили» авторитет президента. 
Эксперты считают, что голосо-
вание было протестным, а его 
итоги скажутся на тех регио-
нах, где второй тур еще только 
предстоит.

Второй тур выборов губернато-
ра Приморья был назначен после 
того, как 9 сентября в первом ту-
ре ни один из пяти кандидатов не 
смог набрать более 50% голосов из-
бирателей. Андрей Тарасенко по-
лучил 46,56% голосов и вынужден 
был бороться за победу с коммуни-
стом Андреем Ищенко, набравшим 
24,63%. Эксперты считали исход вто-
рого тура предопределенным. Пре-
зидент Путин, посетив Владивосток 
для участия в Восточном экономи-
ческом форуме, встретился с назна-
ченным им в октябре 2017 года врио 
главы Приморья и недвусмысленно 
поддержал: «Знаю, что у вас второй 
тур предстоит. Все, думаю, будет в по-
рядке». А коммунисты сетовали, что 
крайизбирком, назначив повтор-
ное голосование на 16 сентября — 
всего через неделю после первого 

тура, не дал их кандидату времени 
на полноценную кампанию. При 
этом КПРФ и ЛДПР не удалось дого-
вориться о коалиции во втором туре 
губернаторских выборов в Примо-
рье и Хабаровском крае (там губер-
натор Вячеслав Шпорт будет бороть-
ся с депутатом Госдумы от ЛДПР Сер-
геем Фургалом). Двое из проиграв-

ших в Приморье кандидатов — Анд-
рей Андрейченко от ЛДПР (получил 
9,27% голосов) и Алексей Козицкий 
от «Справедливой России» (4,83%) — 
прямо призвали своих сторонников 
голосовать за господина Тарасенко, 
а Юлия Толмачева от Российской 
партии пенсионеров за социальную 
справедливость (10,80%), не называя 

фамилии врио губернатора, заявила 
о поддержке курса президента. Экс-
перты заявляли, что именно у Ан-
дрея Тарасенко наибольшие шан-
сы на победу по сравнению с тремя 
другими главами регионов, не вы-
игравшими в первом туре (23 сентя-
бря второй тур помимо Хабаровско-
го края пройдет в Хакасии и Влади-
мирской области).

Однако итоги вчерашнего голосо-
вания оказались провальными для 
кандидата от «Единой России». По 
предварительным данным Центриз-
биркома, Андрей Ищенко, отставав-
ший по итогам голосования 9 сентя-
бря от врио губернатора более чем 
на 20% голосов, вчера лидировал во 
втором туре. В течение дня комму-
нист опережал господина Тарасен-
ко на 8%, а к вечеру разрыв снизил-
ся до 3%:  по итогам обработки 97,8% 
результат Андрея Ищенко составлял 
50,36% голосов при 47,13% у врио гу-
бернатора. После этого в КПРФ зая-
вили о фальсификациях при подсче-
те голосов. Явка составила 33% — на 
3% выше, чем в первом туре.

Замсекретаря генсовета «Еди-
ной России» Виктор Селиверстов 
(курирует в партии регионы) ска-
зал вчера 

”
Ъ“, что находится во Вла-

димирской области и за выбора-
ми в Приморье не следил. Источ-
ник 

”
Ъ“ в «Единой России» проком-

ментировал предварительные ре-
зультаты выборов в Приморье так: 
«Конечно, такой результат не мо-
жет радовать. Он заставляет заду-
маться. Партией, да как, впрочем, 
и всей властью получен четкий 
сигнал о том, что наши действия 
не одобряются. И, конечно же, эти 
действия — это так называемое со-
вершенствование пенсионной си-
стемы. Но в любом случае надо на-
браться терпения и дождаться под-
счета 100% протоколов».

новости — с3

За «Норникелем» 
по одному не ходят
Лондонский суд запретил Владимиру Потанину 
увеличивать пакет без Олега Дерипаски 

”Ъ“ проанализировал причины, по кото-
рым Высокий суд Лондона не разрешил 
«Интерросу» Владимира Потанина выку-
пить пакет акций «Норникеля» у Crispian 
Романа Абрамовича и Александра Абра-
мова. Эта несостоявшаяся сделка стала 
кульминацией нового конфликта меж-
ду основными акционерами «Норнике-
ля» — «Интерросом» и «Русалом» Олега 
Дерипаски. Судья согласился с дово-
дами «Русала», что компания и «Интер-
рос» могут только совместно реализо-
вать преимущественное право выкупа 
акций у Crispian, если та получит пред-
ложения продать акции от «третьей сто-
роны». Впрочем, по данным ”Ъ“, Crispian 
после срыва сделки не планирует выхо-
дить из «Норникеля».

Высокий суд Лондона в пятницу, 14 сентя-
бря, опубликовал мотивировочную часть ре-
шения по спору ключевых акционеров «Но-
рильского никеля» — «Русала» (27,8% ГМК), 
«Интерроса» (32%) и Crispian (6,37%) — отно-
сительно правомерности оферты Crispian на 

продажу партнерам 3,99% акций «Норнике-
ля» за $1,47 млрд.

Crispian в феврале сделала оферту «Руса-
лу» и Whiteleave, входящей в «Интеррос», 
после того как получила предложение про-
дать акции ГМК от другой структуры «Интер-
роса» — Bonico Holdings. У Whiteleave и «Ру-
сала» по соглашению акционеров «Норни-
келя» есть преимущественное право выку-
па акций Crispian (Right of first refusal, ROFR) 
пропорционально их долям в ГМК, если 
Crispian будет продавать акции «добросо-
вестной третьей стороне». Whiteleave сразу 
согласилась на оферту (в марте купила около 
2,1% ГМК за $772,3 млн, но по решению суда 
сделка развернута), а «Русал» заявил, что за-
ключит ее, только если оферта Crispian соот-
ветствует условиям акционерного соглаше-
ния, и оспорил ее в суде. В «Русале» настаива-
ли, что ROFR запускается, только если ком-
пания вместе с «Интерросом» безоговороч-
но примет оферту. 
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Трижды светлое будущее
Банк России обещает сохранение стабильности 
даже при падении цен на нефть вдвое

В сентябрьском докладе о денежно-
кредитной политике (ДКП) Банк Рос-
сии улучшил качественные и отчасти ко-
личественные оценки роста экономики 
в 2019–2021 годах. Несмотря на повы-
шение 14 сентября ключевой ставки, при 
постоянных ценах на нефть около $70 
за баррель параметры роста ВВП лучше 
текущих прогнозов, а при падении цен 
на нефть до $35 за баррель к базовому 
сценарию ЦБ экономика вернется уже 
в 2020–2021 годах. Во всех сценариях 
наиболее проблемным ожидается 2019 
год, но он даже при ухудшении ситуации 
не окажется принципиально более слож-
ным, чем 2018 год.

Доклад о ДКП опубликован Банком Рос-
сии ночью 15 сентября — скорее всего, в до-
кумент вносились правки, связанные с при-
нятым накануне решением ЦБ поднять клю-
чевую ставку до 7,25% — логика большинст-
ва положений доклада между тем не проти-
воречила бы и решению сохранить ключе-
вую ставку на уровне 7,25%. Доклад содер-
жит ретроспективные оценки (в частности, 
повышение оценок динамики ВВП в 2018 

году — связанное с пересмотром соответст-
вующих оценок Росстата по промпроизвод-
ству) и очередной набор прогнозных сцена-
риев ЦБ: помимо базового сценария, в пред-
посылках более или менее соответствую-
щего прогнозу Минэкономики для бюдже-
та (в этом сценарии предполагается плавное 
снижение цен на нефть с 2019 года до уров-
ней около $55 за баррель), Банк России оце-
нивает поведение макроэкономических по-
казателей в 2019–2021 годах в случае неиз-
менных цен на нефть на текущем средне-
годовом уровне $70 за баррель, а также ри-
сковый сценарий — при быстром падении 
цен на нефть до $35 за баррель с сохранени-
ем ее на этом уровне постоянно (то есть при 
неспособности сохранять сделку ОПЕК+ и аг-
рессивной конкуренции нефтепроизводите-
лей на внешнем рынке). 

ЦБ в этих прогнозах основывается на ста-
тистике, не учитывающей ослабление рубля 
в августе—сентябре 2018 года в полном объ-
еме, впрочем, в логике прогнозов эти обсто-
ятельства скорее второстепенны.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,5

процента населения США являются иммигрантами, это оценка исследовательского центра Pew, 
в течение многих десятилетий публикующего мониторинг расовых, религиозных и прочих составляющих на-
селения страны. Цифры Pew основываются на данных конца 2016 года, принципиально в силу консерватив-
ной миграционной политики в США с этого времени они не изменились. Наибольший приток мигрантов, как 
и ранее, происходит в наиболее экономически развитые центры страны, три крупнейших штата—акцептора 
миграции — Калифорния (24% мигрантов в населении), Техас (11%) и Нью-Йорк (10%). По числу лиц с высшим 
образованием (30%) мигранты практически не отличаются от «коренного» населения США (32%).

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ

Человеческое развитие 
девальвирует  
неравенство

Свежий доклад Программы развития 
ООН (ПРООН) фиксирует, что в 2017 
году из 189 стран наибольшее значе-
ние индекса человеческого развития 
(ИЧР) фиксировалось в Норвегии, 
Швейцарии, Австралии, Ирландии 
и Германии. Аутсайдерами же 
рейтинга оказались Нигер, Централь-
ноафриканская Республика, Южный 
Судан, Чад и Бурунди. ИЧР является 
интегральным показателем, который 
публикуется ООН с начала 90-х годов 
в отчетах о развитии человече-
ского потенциала. Общий индекс 
является средним геометрическим 
четырех показателей: ожидаемой 
продолжительности жизни; средней 
продолжительности обучения в 
годах; ожидаемой продолжитель-
ности обучения тех, кто еще учится, 
и валового национального дохода 
(ВНД) на душу населения по парите-
ту покупательной способности.

ПРООН относит Россию 
к странам с очень высоким уровнем 

человеческого развития, и в рей-
тинге 2017 года страна заняла 
49-е место со значением индекса 
0,816 пункта. Этот показатель ниже 
среднего (0,894 пункта) для соответ-
ствующей группы стран, но заметно 
выше среднего значения для стран 
Европы и Центральной Азии в 0,771 
пункта. По сравнению с 1990 годом 
показатель РФ вырос на 11,2%. 
Основной его рост пришелся на пе-
риод с 2000-го по 2014 год, главным 
образом за счет увеличения ВНД и 
показателей образования (см. гра-
фик). С 2012-го по 2017 год РФ 
прибавила в рейтинге ПРООН лишь 
три позиции, тогда как наибольший 
рост рейтинга за этот период прои-
зошел в Ирландии (на 13 позиций), 
Турции, Доминиканской Республике 
и Ботсване (каждая на 8 позиций).

Между тем ИЧР, скорректи-
рованный на уровень неравен-
ства по отдельным субиндексам, 
в России оказался ниже на 9,5% 
(0,738). Соответствующие расчеты, 
например, для Казахстана и Украины 
снизили их ИЧР на 7,9% и 6,6% 
соответственно. Впрочем, средние 
потери значения индекса в странах 
с высоким уровнем человеческого 
развития оказались выше, чем 
в России,— 10,7%, а для Европы 
и Центральной Азии — 11,7%, что 
аналогично ОЭСР (11,9%). Страны 
с низким и средним уровнем ЧР 
теряют соответственно 31% и 25% 
своего уровня ЧР из-за неравенст-
ва. И если «ребенок, родившийся 
в Норвегии, может дожить почти 
до 83 лет и учиться в школе почти 
18 лет, то ребенок, родившийся в 
Нигере, может надеяться дожить 
только до 60 лет и провести в школе 
всего пять лет», отмечают в ПРООН.

Алексей Шаповалов

ВКЛАД РАЗНЫХ КОМПОНЕНТОВ 
В ИНДЕКС ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
РОССИИ   ИСТОЧНИК: ПРООН. 
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Несмотря на то что аналитики 
Банка России всегда дополняют спи-
сок факторов, влияющих на авгу-
стовские события, «усилением санк-
ционной риторики», на деле в ЦБ 
уверены, что ослабление эффектив-
ного курса рубля и рост оттока ка-
питала, в том числе с рынка госдол-
га РФ, в основном есть следствие ми-
рового оттока капитала на развитые 
рынки из развивающихся, причем 
Россия — наименее страдающая от 
этого эффекта экономика: ЦБ при-
водит расчеты по изменениям коти-
ровок CDS на российский госдолг в 
сравнении с индексом по крупней-
шим долговым рынкам emerging 
markets — гэп между российскими и 
средними для развивающихся рын-
ков рисками растет. 

ЦБ также не дает оценок влия-
ния девальвации на будущий рост 
(только на инфляцию), впрочем, ут-
верждается, что по крайней мере 
апрельское ослабление рубля суще-
ственно на макропоказатели не по-
влияло. ЦБ также приводит расчеты 
по изменению в будущем агрегата 
«широкие деньги» (M2x), демонстри-
рующий, что валютная волатиль-
ность на структуру кредита в эконо-
мике влияния не оказала.

Три сценария ЦБ не дают оце-
нок будущего рубля (регулятор ог-

раничен в этом режимом плава-
ющего курса), однако расчеты ЦБ 
по всем трем вариантам показыва-
ют: в ситуации «валютного прави-
ла» они не слишком различаются. 
Вариант с постоянными ценами на 
нефть вообще мало отличается от 
базового, а для рискового варианта 
главное отличие — небольшая ре-
цессия 2019 года и выход (при со-
хранении цен на нефть в $35 за бар-
рель) в 2021 году к траектории, ана-
логичной базовому бесшоковому 
варианту.

Оценки ЦБ решений, принятых 
правительством с момента публи-
кации последнего доклада о ДКП 
(июнь 2018 года), достаточно кон-
сервативны. Выводы доклада ЦБ 
о влиянии повышения НДС на ин-
фляцию, ВВП и инвестиции (см. 

”
Ъ“ 

от 3 сентября) полностью интегри-
рованы в отчет по ДКП. Влияние 
расходов нацпроектов на макроэ-
кономику оценивается как поло-
жительное, но скорее за граница-
ми прогноза: «планируемые бюд-
жетно-налоговые и структурные 
меры начнут оказывать значимое 
влияние на темпы и структуру ро-
ста российской экономики ближе к 
концу трехлетнего прогнозного го-
ризонта — в основном в 2021 году» 
и «могут оказывать определенное 
влияние на структуру экономиче-
ского роста», в частности, увеличи-

вать долю инвестиции в структуре 
выпуска. Наибольшее влияние ока-
жут среди них расходы Фонда раз-
вития. Кроме того, ЦБ предполага-
ет реальным на прогнозном гори-
зонте вложения бюджетного про-
фицита в виде инвестиций в эконо-
мику при достижении ФНБ уровня 
7% ВВП. Изменение пенсионного 
возраста «внесет дополнительный 
вклад в повышение темпа приро-
ста ВВП на уровне около 0,1 п. п. в 
2019 году и 0,2–0,3 п. п. в 2020–2021 
годах». Наконец, «большое значе-
ние» ЦБ придает фиксированию та-
рифов «потолком» инфляции в 4%, 
подчеркивая важность соблюдения 
этого принципа регионами.

Расчеты ЦБ по прогнозному пла-
тежному балансу на 2019–2021 го-
ды также очень позитивны. В сцена-
рии с постоянными ценами поло-
жительное сальдо баланса до 2021 
года составит 5–6% ВВП, сальдо фи-
нансового счета будет выше, чем в 
базовом сценарии,— около 2% ВВП. 
Базовый сценарий ЦБ предполага-
ет сокращение в 2019 году приро-
ста конечного потребления домохо-
зяйств до 1,3–1,8%. Отдельный инте-
рес представляют расчеты ЦБ по вы-
ходу чистой финансовой позиции 
домохозяйств с лета 2018 года в по-
ложительную область — впервые с 
лета 2014 года (см. подробнее стр. 7).

Дмитрий Бутрин

Трижды светлое будущее

(Москва и Санкт-Петербург)
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В пятницу вечером в Сан-Фран-
циско завершился Глобальный 
саммит климатических действий, 
организованный властями Ка-
лифорнии. Мероприятие собра-
ло активистов, объявивших о но-
вых целях снижения выбросов 
парниковых газов или переходе 
к 100% возобновляемой энерге-
тике. В США мероприятие имело 
цель мобилизовать «проклимати-
ческие» американские инициати-
вы в условиях решения Дональда 
Трампа выйти из Парижского со-
глашения, глобально — понять, 
как действовать в непростой си-
туации в международной клима-
тической политике.

C 12 по 14 сентября Калифорния 
стала местом сбора всех зеленых 
США и иностранных гостей, пред-
ставляющих климатические иници-
ативы на уровне городов, регионов 
и компаний. О важности действий 
по снижению выбросов парниковых 
газов рассказывали бывшая глава 
климатической организации ООН 

Кристина Фигейрес, директор про-
граммы ООН по окружающей среде 
Эрик Солхейм, бывший вице-прези-
дент США Альберт Гор, голливудские 
актеры Харрисон Форд и Алек Болду-
ин. Одной из самых представитель-
ных в Сан-Франциско оказалась де-
легация из КНР — ее участники под-
писали целый ряд соглашений с Ка-
лифорнией о сотрудничестве в обла-
сти климатических исследований 
и реализации проектов, нацелен-
ных на снижение выбросов. «Китай 
несколько растерян после решения 
Трампа, так как именно китайско-
американские соглашения стали ба-
зой для заключения Парижского со-
глашения, и сейчас китайские пере-
говорщики пытаются установить но-
вые отношения с наиболее 

”
прокли-

матическими“ силами в стране»,— 
заявила журналистам глава Евро-
пейского климатического фонда Ло-
ранс Тубиана.

Губернатор штата Джерри Бра-
ун на протяжении последнего года 
(со времени объявления Дональда 

Трампа о начале выхода из Париж-
ского соглашения — ПС) пытался 
консолидировать климатическую 
политику в стране, в условиях ког-
да многие федеральные инициати-
вы, принятые во время президент-
ства Барака Обамы, были свернуты 
или приостановлены новой адми-
нистрацией. Наряду с бывшим мэ-
ром Нью-Йорка Майклом Блумбер-
гом он уже несколько раз объявлял 
о готовности поддерживать клима-
тическую политику в стране (в том 
числе платить взносы за США в кли-
матическую организацию ООН), 
проводя «независимую» от Вашинг-
тона линию. Незадолго до саммита 
губернатор Калифорнии подписал 
(уже одобренный Сенатом штата) 
закон о выработке 100% энергии на 
основе безуглеродных источников 
к 2045 году и издал указ о сниже-
нии выбросов парниковых газов на 
100% к этой же дате. Экологи, впро-
чем, во время саммита протестова-
ли против «лицемерия» властей, со-
четающего «проклиматические» за-

явления с выдачей новых разреше-
ний на добычу нефти и газа.

Усилия субнациональных дея-
телей тем не менее становятся все 
более важными в глобальном кли-
матическом контексте. Так, по под-
счетам программы ООН по окружа-
ющей среде, более 7 тыс. городов и 
245 регионов из 133 стран, наряду с 
6 тыс. компаний с совокупной вы-
ручкой $36 трлн, заявили о собст-
венных целях снижения выбросов 
парниковых газов. Тем не менее, 
по оценке экспертов ООН, пока эти 
усилия затрагивают менее 20% на-
селения Земли, а ожидаемое сокра-
щение выбросов в результате реа-
лизации этих мер составит лишь 
15–30% от целей, объявленных стра-
нами (которых, впрочем, также не 
хватает для выполнения целей ПС). 
Одновременно с этим, как свиде-
тельствует анализ британского ис-
следовательского центра Influence 
Map, 30% из 200 крупнейших про-
мышленных компаний мира (из 
списка Forbes Global 2000) по-преж-

нему прямо противодействуют ме-
рам климатической политики. 

Подобное сопротивление со сто-
роны бизнеса имеет свои последст-
вия и для глобальной климатиче-
ской политики в целом. В условиях, 
когда США объявили о планах выхо-
да из Парижского соглашения, Гер-
мания (один из климатических ли-
деров ЕС) официально признала, 
что не выполнит цели по сокраще-
нию выбросов парниковых газов к 
2020 году, средств в Зеленом клима-
тическом фонде (финансы которого 
должны идти на финансирование 
программ по снижению выбросов 
и адаптации к изменению климата 
в развивающихся странах) катастро-
фически не хватает (в начале июля 
глава фонда даже ушел со своего по-
ста). Добровольных обещаний стран 
по снижению выбросов по-прежне-
му не хватает для целей ПС, а нара-
щивать свои обязательства ведущие 
эмитенты пока не намерены.

Ангелина Давыдова,  
Сан-Франциско

Калифорния хочет улучшить мировой климат
Парижское соглашение пытаются спасти усилиями городов и компаний

Цифровизация социальных услуг, 
по мнению участников совмест-
ной конференции Фонда разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ) 
и Фонда социального страхова-
ния (ФСС), станет следующим 
этапом развития социального 
 государства в период цифровой 
экономики. Совместный план ра-
боты в этой сфере профильные 
министерства могут сформиро-
вать уже в течение месяца, отме-
тил глава цифрового департа-
мента Минтруда Алексей Скляр. 
Интерес бизнеса к цифровым про-
ектам в социальной сфере, по 
оценке ФРИИ, также будет расти.

Цифровизация услуг и сервисов 
станет одним из главных трендов со-
циальной сферы как в государствен-
ном, так и в частном сегменте. К та-
кому выводу пришли эксперты сов-
местной конференции ФРИИ и ФСС 

«Цифровая трансформация социаль-
ного сектора», которая прошла в пят-
ницу. Напомним, одним из нацпро-
ектов, основанных на майском указе 
Владимира Путина, является «Циф-
ровая экономика» с бюджетом око-
ло 1,3 трлн руб., существует и одно-
именная инициативная программа 
правительства и бизнеса. Отдельные 
проекты по цифровизации социаль-
ных услуг есть и в нацпроектах «Здо-
ровье» и «Демография». 

«Сейчас роль Минтруда в цифро-
визации социальных услуг — опре-
делить приоритеты для развития от-
расли и создать правовое регулиро-
вание для цифровых инноваций. 
Полагаю, в течение ближайшего ме-
сяца Минтруд, Минцифра, Роструд, 
ФСС и другие профильные ведомст-
ва выстроят план совместной рабо-
ты по цифровизации социальной по-
литики»,— сообщил, открывая кон-

ференцию, Алексей Скляр, глава IT-
департамента Минтруда. Напомним, 
господин Скляр стал сотрудником 
министерства в середине лета 2018 
года — до этого он занимал пост гла-
вы департамента информационно-
коммуникационных технологий в 
Счетной палате. «Сегодня электрон-
ные сервисы позволяют нам жить со-
вершенно по-другому — они созда-
ют доступную среду с точки зрения 
получения информации. Для разви-
тия этой среды необходим обнов-
ленный диалог государства и бизне-
са — чтобы более детально опреде-
лить функции каждой из сторон»,— 
отметил глава ФСС Андрей Кигим. 
Он напомнил, что ФСС последние 
несколько лет внедряет как собст-
венные пилотные проекты с циф-
ровой составляющей — например, 
электронный больничный лист, мо-
бильное приложение для доступа к 

услугам ФСС «Социальный навига-
тор»,— так и активно поддерживает 
частные стартапы в этой сфере в ка-
честве консультационного партнера. 

Так, один из таких проектов — 
«ЭкзоАтлет», который позволяет со-
здавать в РФ экзоскелеты для иннова-
ционной реабилитации людей с тя-
желыми поражениями опорно-дви-
гательной системы, может в будущем 
стать частью системы предотвраще-
ния профессиональных травм. «В 
бюджете ФСС около 100 млрд руб.— 
поступления от взносов компаний 
по тарифу страхования от професси-
ональных заболеваний. Сейчас ФСС 
имеет право тратить на превентив-
ные меры 20 млрд из этих средств, 
и 30 млрд руб. с 2019 года. Мы могли 
бы закупать экзоскелеты для работ-
ников с большой физической нагруз-
кой, чтобы не допустить у них травм 
спины»,— отметил господин Кигим.

По словам директора по разви-
тию ФРИИ Евгения Борисова, инте-
рес к цифровым социальным услу-
гам растет не только в государствен-
ной, но и в частной среде. «Сейчас в 
нашей базе данных 22,5 тыс. цифро-
вых стартапов, и все большее число 
из них ориентируются на предостав-
ление социальных сервисов»,— от-
метил он. Господин Борисов привел 
в пример проект «Кнопка жизни», со-
зданный для экстренной связи с по-
жилыми и детьми (сейчас у проекта 
40 тыс. клиентов), проект «Сурдо он-
лайн» — сурдоперевод для глухих с 
помощью видеосвязи. «В перспекти-
ве число их клиентов среди россиян 
будет только увеличиваться за счет 
роста потребности в комфорте при 
получении услуг и расширении воз-
можностей цифровой инфраструк-
туры»,— пояснил он.

Анастасия Мануйлова

Ответственность в электронной форме
ФРИИ и ФСС обозначили социальные тренды в цифровой экономике

Доля иммигрантов в населении США
(%)   Источник: Pew RC.
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина дала рынкам понять, что не ждет 
ни быстрого окончания турбулентности на рынках, ни их неста-
бильности в этой связи
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Контроль гособоронзаказа 
ждет кадрозамещение
Замглавы ФАС Максим Овчинников  
переходит на работу в «Роскосмос»

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее время 
заместитель главы Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) Максим Овчинни-
ков перейдет на работу в «Роскосмос», где 
в статусе первого заместителя Дмитрия Ро-
гозина будет заниматься финансово-эконо-
мическими вопросами и бюджетированием. 
Сейчас эти направления в госкорпорации 
курирует Татьяна Ельфимова, которая будет 
трудоустроена в Фондсервисбанк. Место 
господина Овчинникова в ФАС, в свою оче-
редь, займет бывший заместитель главы 
Минкомсвязи Михаил Евраев, в зоне ответ-
ственности которого будет находиться в том 
числе оборонный заказ.

О том, что Максим Овчинников написал заяв-
ление об увольнении из ФАС в связи с переходом 
на другую работу, 

”
Ъ“ рассказали два источника, 

близкие к аппарату правительства. После того 
как премьер Дмитрий Медведев освободит его 
от должности, господин Овчинников перейдет 
на работу в «Роскосмос», утверждает один из со-
беседников 

”
Ъ“: там он станет первым заместите-

лем Дмитрия Рогозина по финансово-экономи-
ческим вопросам и бюджетированию. В «Роскос-
мосе» от комментариев 

”
Ъ“ воздержались, также 

поступил и сам господин Овчинников.
Максим Овчинников станет самым молодым 

топ-менеджером «Роскосмоса» — ему всего 35 
лет. В ФАС он работает с 2007 года. В 2009–2015 
годах господин Овчинников возглавлял в служ-
бе управление промышленности и оборонного 
комплекса. Одним из его самых громких дел бы-
ло расследование доказательств сговора между 
«Газпромом» и крупнейшим трубным трейдером 
СЕТП Аркадия и Бориса Ротенбергов, что, как за-
являл чиновник ФАС, не позволяло трубникам 
участвовать в тендерах монополии, вынуждая 
работать через трейдера. В итоге, как утвержда-
ет господин Овчинников, «Газпром» прислушал-
ся к рекомендациям ФАС. После того как в конце 
2014 года часть полномочий ликвидированной 
Федеральной службы по оборонному заказу пе-
решла к ФАС (см. 

”
Ъ“ от 6 июня 2014 года), контр-

оль за закупками сухопутных и морских воору-
жений и военной техники был поручен госпо-
дину Овчинникову. К этому моменту он уже был 
лично знаком с вице-премьером по ОПК Дмит-
рием Рогозиным, утверждает собеседник 

”
Ъ“ в 

правительстве: они пересекались на совещани-
ях, по итогам которых чиновник Белого дома от-
мечал «пунктуальность и профессионализм» со-
трудника ФАС.

После назначения Максима Овчинникова за-
местителем главы ведомства ФАС в 2015 году вы-
явила порядка 100 нарушений условий контрак-
тов по ГОЗ — как со стороны заказчиков, так и 

исполнителей. В 2016 году ФАС совместно с Ген-
прокуратурой провела проверку реализации по-
литики импортозамещения при поставках тех-
ники на оборонные предприятия. Обнаружи-
лось, что российские компании приобретали 
иностранное оборудование, переклеивали лей-
блы и затем продавали его в ОПК в рамках ГОЗ 
как отечественное. В 2017 году ФАС обнаружила 
сговор при проведении около 50 торгов на сот-
ни миллионов рублей по закупке противогазов 
«практически для всех ведомств», которые обяза-
ны их закупать. А с начала 2018 года ФАС зафик-
сировала восемь аналогичных нарушений в сфе-
ре ГОЗ, и господин Овчинников прогнозировал, 
что за год число «стандартных» дел о сговоре хо-
зяйствующих субъектов на торгах может выра-
сти до 20 единиц.

В «Роскосмосе» Максим Овчинников сменит 
Татьяну Ельфимову, пришедшую в ноябре 2016 
года в космическую отрасль при предыдущем 
главе госкорпорации Игоре Комарове (ныне пол-
пред президента в Приволжском федеральном 
округе). До этого момента она работала в другой 
госкорпорации — «Росатом», где она являлась за-
местителем Сергея Кириенко (ныне первый за-
меститель главы администрации президента). 
По словам топ-менеджера одного из предприя-
тий космической промышленности, одними из 
основных претензий к ней стали низкое освое-
ние бюджета (в июне оно не превышало 23% от 
запланированного объема) и проблемы с финан-
совой системой «Роскосмоса» (госкорпорация на-
ходится де-факто в предбанкротном состоянии). 
Тем не менее, по данным источников 

”
Ъ“, го-

спожа Ельфимова без дела не останется: она бу-
дет трудоустроена в Фондсервисбанк, работу ко-
торого предстоит «перезапустить» под выполне-
ние новых задач (см. 

”
Ъ“ от 5 июля).

Определен сменщик и Максима Овчинни-
кова: по данным собеседников 

”
Ъ“, контроли-

ровать систему госзаказа и оборонзаказа в ФАС 
предстоит экс-замминистра связи Михаилу Евра-
еву. В 2007–2012 годах он возглавлял управление 
ФАС по контролю за размещением госзаказа и 
готовил переход от упраздненного закона о гос-
закупках (94-ФЗ) к действующему закону о кон-
трактной системе (44-ФЗ). По возвращении у го-
сподина Евраева в ведении останутся два из трех 
управлений ФАС в сфере оборонзаказа: контр-
ольное и методологическое. А контрольно-ин-
спекционное управление, по данным 

”
Ъ“, будет 

сокращено и войдет в управление по борьбе с 
картелями ФАС, которое сейчас курирует статс-
секретарь службы Андрей Цариковский. Сам Ми-
хаил Евраев от комментариев 

”
Ъ“ отказался.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Иван Сафронов

Хватили через край
 Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов 

напомнил, что коммунисты изначаль-
но прогнозировали в Приморье второй 
тур, а в победу их кандидата «никто не ве-
рил». «Ключевая ошибка власти — они 
растранжирили авторитет Путина. Их 
первым промахом была пенсионная ре-
форма»,— сказал 

”
Ъ“ господин Обухов. 

Напомним, что господин Тарасенко пу-
блично ее поддержал. «Для жителей При-
морья очень важно, чтобы во главе края 
был свой человек, а не 

”
варяг“»,— про-

комментировал 
”
Ъ“ итоги второго тура 

Андрей Ищенко, всю жизнь проживший 
в регионе. Напомним, у родившегося во 
Владивостоке Андрея Тарасенко карьера 
с краем связана не была. Врио главы При-
морья вчера не комментировал предва-
рительные итоги второго тура. «Никаких 
заявлений пока не будет»,— сообщили в 
его пресс-службе.

Политтехнолог Константин Калачев 
считает, что личных заслуг Андрея Ищен-
ко в результате нет. «Это было протестное 
сигнальное голосование, которое гово-
рит о том, что социально- экономическая 
ситуация в крае неблагополучная. Там 
годами копилось недовольство»,— уве-
рен эксперт. Он отмечает и отрицатель-
ный эффект от проведения во Владивос-
токе ВЭФ: «Муниципальные главы и Та-
расенко были на мероприятии с первы-
ми лицами, а город стоял в пробках». По-
литолог Алексей Макаркин говорит, что 
эффект от ВЭФ переоценили именно в 
Москве. По его словам, это сработало бы 
два года назад — как сигнал того, что Рос-
сия не в изоляции. «Извне казалось, что 
прошло престижное мероприятие, при-
ехали главы государств, сейчас пойдут 
инвестиции. Что думает человек раздра-
женный и протестно настроенный: люди 
приехали, о чем-то там говорят, но ника-
кого результата для себя они не видят»,— 
сказал 

”
Ъ“ эксперт. Политолог Александр 

Кынев и вовсе считает, что перенос выбо-
ров на неделю раньше вопреки желанию 
ЦИКа в обществе воспринялся как «игра 
не по правилам».

Проигрыш врио в Приморье будет 
иметь «сильное эмоциональное значе-
ние» для регионов, где второй тур толь-
ко предстоит, говорит господин Кынев. 
«Все понимают катастрофичность по-
следствий. Любые попытки купировать 
ситуацию, махинации по отмене выбо-
ров принесут только вред. Единствен-
ный вариант для партии власти — это пу-
блично играть в коалиции. Из этих реги-
онов поступают сообщения о давлении 
на людей, но в условиях общей полити-

зации это даст лишь противоположный 
эффект»,— сказал он 

”
Ъ“. «Если Тарасенко 

обгонял Ищенко почти вдвое, то в Хаба-
ровском крае врио с кандидатом от ЛДПР 
идут практически вровень, а в Хакасии 
коммунист и вовсе обогнал врио. Во Вла-
димирской области у Светланы Орловой 
шансов чуть больше, так как конкурент 

там технический, но и там может срабо-
тать протест»,— говорит Алексей Макар-
кин. С этим согласен и господин Калачев: 
«Избиратель действует по принципу 

”
па-

дающего толкни“».
В КПРФ говорят, что в целом голосова-

ние прошло чисто, однако ряд инциден-
тов все же зафиксирован. Курирующий 
выборы зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин 
приехал в ТИК Советского района Влади-
востока после того, как член комиссии от 
партии сообщил о том, что в систему ГАС 
«Выборы» внесли только 30% обработан-
ных протоколов. «Мы добивались встре-
чи с главой ТИК больше двух часов, что-
бы попросить выполнить норму закона: 
видимо, они ждали подгонки результа-
тов. В итоге, когда мы пришли к его каби-
нету, зампред попытался устроить драку. 
Он, судя по всему, находился в состоянии 
алкогольного опьянения, ругался нецен-

зурной бранью, нападал на нас, все это 
снято на видео, все это будет передано 
в Следственный комитет»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Афонин. По его словам, в 

тот момент в кабинете председателя ТИК 
находился заместитель главы админист-
рации Владивостока Алексей Литвинов. 
Возмутили коммунистов и публиковав-
шиеся накануне в соцсетях фейковые но-
вости, что второй тур разбит на два эта-
па: 16 сентября на участки должны прий-
ти те, кто голосует за Андрея Тарасенко, а 
через неделю — те, кто за коммуниста Ан-
дрея Ищенко. Первый секретарь крайко-
ма КПРФ Анатолий Долгачев заявил 

”
Ъ“, 

что подобные «грязные технологии ис-
пользуют оппоненты».

Штаб Андрея Тарасенко также обвиня-
ет конкурента в нарушениях. «От доверен-
ного лица кандидата Тарасенко поступи-
ли две жалобы на осуществление подку-
па и подвоза избирателей со стороны оп-
понента. Речь идет о двух участках в Ле-
нинском районе Владивостока и одном в 
Кавалеровском районе. Жалобы направ-
лены в УМВД по Приморскому краю для 
проверки»,— заявила «Интерфаксу» се-
кретарь крайизбиркома Наталья Камае-
ва. Всего, по ее словам, в избирательную 
комиссию поступило около десяти жалоб.

Андрей Ищенко, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, сказал, что на посту главы края бу-

дет реализовывать свою программу «20 
шагов» и первым делом реформирует ад-
министрацию края. «Ее ждут большие ка-

дровые изменения»,— пообещал комму-
нист. По его словам, Приморье находит-
ся на границе с Китаем и КНДР, но это «не 
значит, что в крае будет поднят красный 
флаг и здесь резко все станут коммуни-
стами». «Нет. Будем продолжать полити-
ку президента и, самое главное, будем 
работать на благо приморцев»,— сказал 
господин Ищенко «Интерфаксу». Ком-
мунист не верит, что его оппонент бу-
дет оспаривать итоги выборов: «Если бы 
я победил в одном-двух муниципалите-
тах, результаты выборов еще можно ста-
вить под сомнение. Но у меня большин-
ство не только во Владивостоке и Наход-
ке, но и во многих сельскохозяйствен-
ных районах».

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Екатерина Гробман,  
Софья Самохина

Андрей Ищенко обещает 
продолжать политику 
президента и не поднимать 
в крае красный флаг   
ФОТО СЕРГЕЯ СЕРГЕЕВА/ 

ПРЕСС-СЛУЖБА ЦК КПРФ

с1

«У меня большинство не только  
во Владивостоке и Находке, но и во многих 
сельскохозяйственных районах»
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Пользователи москов-
ских платных парковок 
уже в 2019 году получат 
новый сервис для пои-
ска парковок: приложе-
ние для смартфона под-
скажет, сколько примерно 
свободных мест осталось 
на той или иной улице. 
Столичные власти пыта-
лись внедрить подобный 
сервис несколько лет на-
зад, укладывая датчики 
прямо в асфальт, но позже 
отказались от этого из-за 
технических сложностей. 
Теперь для анализа ситуа-
ции будут использоваться 
данные с камер, сведения 
приложения «Московский 
паркинг», паркоматов.

Московское ГКУ «Админи-
стратор московского парко-
вочного пространства» (АМ-
ПП) объявило тендер, пред-
полагающий создание систе-
мы «мониторинга занятости» 
парковок. На будущий кон-
тракт планируется потратить 
20 млн руб., потенциальные 
участники конкурса могут на-
править заявки до конца сен-
тября. Новая система должна 
быть создана в течение трех 
месяцев.

Сегодня, напомним, опла-
та парковок в столице про-
исходит через СМС, парко-
маты и мобильное приложе-
ние «Московский паркинг». 
Последний — самый распро-
страненный способ оплаты, 
на него приходится 83% всех 
операций услуг паркингов: 
его скачали более 2,7 млн ав-
томобилистов (1,1 млн уста-
новок на устройства Android, 
1,6 млн — на устройства iOS). 
В приложении можно узнать 
тарифы, данные об эвакуа-
ции автомобиля, выписан-
ных штрафах, но отслеживать 
статус машино-места «свобо-
ден-занят» невозможно.

В скором времени такая 
функция появится. Занятость 

той или иной парковки бу-
дет рассчитываться на осно-
ве анализа большого количе-
ства данных — аналитики ви-
деокамер, сведений, посту-
пающих из паркоматов, при-
ложений, от пеших инспек-
торов. При этом речь идет 
именно о приблизительной, 
а не точной оценке числа сво-
бодных мест на той или иной 

парковке (в Москве, напом-
ним, все парковочные зоны 
имеют номер, каждая может 
включать несколько десятков 
или сотен мест).

В самом начале запуска 
платного паркинга в Москве 
в 2012–2013 годах столич-
ные власти уже пытались на-
ладить систему мониторин-
га свободных мест: было за-
ключено несколько контрак-
тов на общую сумму более 
800 млн руб. Планировалось, 
что за каждым парковочным 
местом будет следить датчик, 
встраиваемый прямо в ас-
фальт: подобные системы ра-
ботают в торговых центрах. 
Систему начали монтиро-
вать, некоторое время в цен-

тре даже работали цифро-
вые табло с указанием числа 
свободных мест. Но из-за ря-
да технических сложностей 
от подобной системы отка-
зались. В 2017 году «Яндекс» 
разработал и встроил в нави-
гатор собственную функцию 
оценки занятости парковоч-
ных мест, которая работает 
на основе аналитики треков, 
поступающих от пользовате-
лей приложения.

Использовать датчики для 
мониторинга машино-мест в 
Москве сложно, говорит ко-
ординатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкума-
тов: при ежегодной замене 
асфальта каждый прибор на-
до снимать, затем укладывать 

на место. «По большому счету 
датчики эти и не нужны. Ав-
томобилистам совершенно 
не нужна информация о том, 
свободно ли конкретное ме-
сто на улице,— говорит он.— 
Им нужно знать, какова ве-
роятность припарковаться в 
конкретном районе. Массива 
данных, который есть в рас-
поряжении АМПП, для этого 
достаточно». По мнению го-
сподина Шкуматова, можно 
ввести градацию, аналогич-
ную той, что применяется в 
«Яндекс.Пробках»: бордовый 
цвет означает, что припарко-
ваться в зоне не получится, зе-
леный — что парковочных 
мест, скорее всего, много.

Иван Буранов

Машины проводят  
к свободному месту
Водители в Москве смогут отслеживать занятость уличных парковок

Тверской суд Москвы начал рас-
сматривать уголовное дело о 
взятках на общую сумму 700 тыс. 
руб., предположительно полу-
ченных экс-начальником адрес-
ного центра при ГУ МВД по Мо-
скве Владимиром Коршуновым 
за незаконную регистрацию га-
старбайтеров из Средней Азии. 
Интересно, что, пока велось рас-
следование, за решеткой ока-
зались оба его инициатора. Со-
трудник управления «М» ФСБ РФ, 
обеспечивший разоблачение 
полковника Коршунова, был аре-
стован за взятку, десятикратно 
превышающую ту, которую он вы-
явил, а давший показания на чи-
новника бизнесмен успел даже 
получить реальный срок за орга-
низацию незаконной миграции.

Проблемы у Владимира Коршу-
нова начались 13 апреля прошлого 
года после того, как в ФСБ обратил-
ся Патвакан Севян — гендиректор и 
владелец ООО «Гостиница 

”
Олимп“», 

расположенного на Ставропольской 
улице, 84, стр. 1. Отметим, что отель 
ориентируется на расположенные 
неподалеку рынок «Садовод» и ТЦ 
«Москва», на которых торгуют по 
большей части граждане Китая и Вь-
етнама, а в обслуге преобладают вы-
ходцы из бывших республик СССР.

Гендиректор гостиницы Севян 
заявил, что занимается массовой ре-
гистрацией гастарбайтеров из Сред-
ней Азии в Москве, ежемесячно ста-
вя на учет по 20–30 тыс. трудовых 
мигрантов, притом что в его гости-
нице всего тысяча мест. Регистра-
ция, по его словам, производится в 
автоматическом режиме, поскольку 
принадлежащая господину Севяну 
гостиница подключена к базе ком-
пьютерного учета иностранцев ГУ 
МВД по Москве «Территория». При-
крывает же криминальную схему, 
по данным жалобщика, начальник 
Центра адресно-справочной работы 
(ЦАСР) ГУ МВД по Москве Владимир 
Коршунов, которому он ежемесячно 
платит по 100 тыс. руб.— по 500 руб. 
за гастарбайтера.

Как утверждал заявитель, его 
«сотрудничество» с полковником 
Коршуновым началось в декабре 
2016 года. Именно он, как полагал 
коммерсант, тогда выявил массо-
вую регистрацию гастарбайтеров 
через «Олимп» и приказал подчи-
ненным отключить гостиницу от 

«Территории», поэтому разбирать-
ся бизнесмен поехал прямо к на-
чальнику ЦАСР.

На состоявшейся в рабочем каби-
нете полковника встрече тот, по дан-
ным заявителя, «настойчиво скло-
нил его к вступлению во внеслужеб-
ные отношения», после чего открыл 
доступ «Олимпу» к миграционному 
учету. Несколько дней спустя бизнес-
мен вновь подъехал к дому №10 на 
Краснопролетарской улице, в кото-
ром расположен ЦАСР, припарковал 
свой Grand Cherokee, вызвал чинов-
ника на разговор и прямо в кабине 
внедорожника «положил ему на ко-
лени» конверт с 100 тыс. руб.— в ка-
честве благодарности. По словам го-
сподина Севяна, каких-либо пред-
метных договоров с офицером он тог-
да не заключал, однако рассчитывал, 
что Владимир Коршунов «поймет его 
правильно» и не станет больше бло-
кировать доступ «Олимпа» к базе.

«Внеслужебные отношения» на-
чальника центра с отельером, по 
данным последнего, продолжались 
всю прошлую зиму: в январе, фев-
рале и марте 2017 года заявитель 
исправно приезжал на Краснопро-
летарскую, передавая господину 
Коршунову конверты с оговорен-
ным ранее ежемесячным вознагра-
ждением.

В апреле же господин Севян, по 
его словам, обратился к полицей-
скому с просьбой уже не от себя, а 
от своего «хорошего друга Архана» 
— владельца и гендиректора гости-
ницы ООО «Биг Фэмили» Юсифа за-
де Орхана оглы. Тот якобы тоже изъ-
явил желание поучаствовать в миг-
рационно-регистрационном бизне-
се и попросил от его имени профи-
нансировать будущую дружбу с на-
чальником ЦАСР. Таким образом, 5 
апреля на стол к господину Коршу-
нову попал уже конверт «от друга 
Архана». Эти 100 тыс. руб., вероят-
но, и стали в дальнейшем главной 
уликой следствия.

На следующий день после обра-
щения Патвакана Севяна куриру-
ющий столичную миграционную 
службу сотрудник управления «М» 
ФСБ РФ Владимир Безруков уже в 
рамках оперативного эксперимен-
та попросил заявителя связаться 
с начальником ЦАСР по телефону 
и по возможности обсудить с ним 
«коммерческую» сторону их взаи-
моотношений. После разговора че-

кисты зашли в кабинет к господи-
ну Коршунову, обнаружили там кон-
верт с 100 тыс. руб., а самого чинов-
ника задержали. ГСУ Следственного 
комитета России по Москве в даль-
нейшем вменило ему в вину четыре 
эпизода получения взяток (ч. 2 и ч. 3 
ст. 290 УК РФ): два незаконных воз-
награждения были признаны суще-
ственными и два — крупными. Уго-
ловное дело было расследовано, ут-
верждено прокуратурой и передано 
в Тверской райсуд Москвы, где сей-
час рассматривается.

Между тем защита чиновника по-
лагает, что объективно оценить воз-
можную причастность Владимира 
Коршунова к коррупционным пре-
ступлениям суд не сможет из-за «гру-
бых ошибок», допущенных при про-
ведении расследования. По мнению 
адвокатов, уголовное дело должно 
быть возвращено в прокуратуру для 
устранения недостатков.

Так, например, защита утвержда-
ет, что, согласно своей должностной 
инструкции, полковник Коршунов 
не мог самостоятельно формиро-
вать базу «Территория» — эти функ-
ции выполняли его подчиненные. В 
свою очередь, заключение догово-
ров об информационном обслужи-
вании с гостиницами было преро-
гативой руководства управления по 
вопросам миграции ГУ МВД по Мо-
скве, которому подчинялся началь-
ник ЦАСР. Таким образом, по мне-
нию адвокатов, даже если принять 
версию следствия о взятках, обви-
няемый либо пособничал неуста-
новленным коррупционерам, ли-
бо вовсе совершал мошенничество 
(ст. 159 УК РФ), намеренно преувели-
чивая свои должностные возможно-
сти. Обвинение же, по версии защи-
ты, «перемешало все понятия», ут-
верждая, что взятки господин Кор-
шунов получил за «незаконное без-
действие и попустительство по 
службе». Обвиняемый в итоге так и 
не смог понять, в чем именно его об-
виняют. В связи с этим защита обра-
тилась в НИИ МВД с просьбой дать 
оценку должностной инструкции, 
регламентирующей деятельность 
начальника центра.

При этом главные претензии 
защитников адресованы даже не 
следствию, а инициаторам уголов-
ного преследования чиновника — 
коммерсанту Севяну и чекисту Без-
рукову. Отельер, по мнению защи-

ты, явился в ФСБ и написал там за-
явление не добровольно, а по ко-
манде своего куратора Безрукова — 
поэтому и результаты его допросов 
оказались противоречивыми и не-
последовательными. Господин Се-
вян в своих показаниях, например, 
упорно «пересаживал» начальника 
ЦАСР Коршунова из 504-го в 509-й 
кабинет офиса на Краснопролетар-
ской, утверждая, что именно туда 
носил свои конверты. Память, по 
выражению защиты, «вернулась к 
заявителю» лишь после полугодо-
вого общения со следствием. Сви-
детель начисто забыл и даты пере-
дачи взяток, а восстановил их хро-
нологическую последовательность 
лишь после того, как «сопоставил 
даты своей занятости» с предостав-
ленным следствием биллингом те-
лефонных соединений.

Опять же уже в процессе следст-
вия заявитель «вспомнил» про одну 
из взяток, о которой не упомянул 
во время первого опроса в ФСБ. По 
данным господина Севяна, в один 
из дней он дал полковнику Коршу-
нову 200 тыс. руб. за подключение к 
регистрационной базе двух филиа-
лов своей гостиницы «Олимп». Сви-
детель прямо заявил: «Названия 
филиалов не вспомню и визуаль-
но показать их не смогу»,— но эпи-
зод с 200 тыс. руб. был тем не менее 
включен в обвинительное заключе-
ние под №4.

Многочисленные нестыковки в 
собственных показаниях Патвакан 
Севян вообще объяснял незатейли-
во и просто: «забыл», «немножечко 
слукавил», а когда его попытались 
проверить на полиграфе, он вооб-
ще заснул. Казус, по словам заявите-
ля, случился из-за того, что во время 
проверки он «испытал сильное чув-
ство сонливости, связанное с недо-
сыпанием и благоприятной, убаю-
кивающей атмосферой».

Владимир Безруков, по мнению 
защиты, был организатором прово-
кации против полковника Коршу-
нова. Он уговорил подконтрольно-
го ему коммерсанта Севяна напи-
сать жалобу, а потом, на заседании 
суда по избранию меры пресече-
ния чиновнику, представил опера-
тивную справку, в которой доволь-
но вольно интерпретировал запи-
санный в рамках оперативного экс-
перимента телефонный разговор. В 
этом документе чекист утверждал, 

что в ответ на фразу господина Се-
вяна «Я вам сто тыщ дал, вы взялись 
помочь» господин Коршунов якобы 
подтвердил взятые на себя обяза-
тельства, пообещав «в обратном слу-
чае вернуть полученные ранее день-
ги». По мнению оперативника, пол-
ковник Коршунов таким образом 
подтвердил факт регулярного полу-
чения им денег, и этот аргумент сыг-
рал решающую роль в аресте обви-
няемого. А между тем проведенная 
судебная лингвистическая экспер-
тиза указанных цитат на аудиозапи-
си не обнаружила.

Чекист, как полагает защита, ви-
новен еще и в том, что «склонил об-
виняемого к самооговору». На пер-
вом допросе, состоявшемся сразу 
после задержания, Владимир Кор-
шунов пояснил, что является казна-
чеем гаражного кооператива «Авто-
стоянка №39» на Волочаевской ули-
це, а в конверте находятся собран-
ные им членские взносы. Эта вер-
сия, по мнению защиты, не понра-
вилась оперативнику Безрукову, и 
он стал регулярно «навещать» поме-
щенного в СИЗО чиновника, оказы-
вая на него «психологическое воз-
действие». Адвокаты полагают, что 
капитан управления «М» Безруков 
просто обманул не имеющего опы-
та оперативной работы полковника 
внутренней службы Коршунова, на-
обещав ему за признание вины вы-
ход из СИЗО, переквалификацию 
обвинения на более мягкое, услов-
ный срок и прочее. В итоге госпо-
дин Коршунов примерно через ме-
сяц после ареста заявил, что конверт 
с изъятыми у него 100 тыс. руб. «оста-
вил на столе» приезжавший 5 апре-
ля Патвакан Севян. Начальник ЦА-
СР попросил отметить в протоколе, 
что деньги он хотел вернуть визите-
ру, но с точки зрения квалификации 
преступления это не играло уже ни-
какой роли — ведь сам факт взятки 
обвиняемый подтвердил.

Стоит отметить, что аргументы 
защиты Владимира Коршунова пра-
воохранителей не убедили. Между 
тем за время следствия произошли 
события, которые по крайней мере 
заставляют усомниться в объектив-
ности и полноте проведенного рас-
следования.

Заявитель Севян сразу после сво-
его обращения в ФСБ стал обвиня-
емым по другому уголовному делу 
— об организации незаконной миг-

рации в составе группы по предва-
рительному сговору (ч. 2 ст. 322.1 
УК РФ). Все это время он содержал-
ся под домашним арестом, а в кон-
це августа был приговорен Люблин-
ским райсудом к реальному сроку 
наказания. Вынесенный приговор 
осужденный и его подельники сей-
час обжалуют.

Как считает адвокат господина 
Коршунова Сергей Грошев, заинте-
ресованность Севяна и чекиста Без-
рукова в привлечении господина 
Коршунова к уголовной ответствен-
ности и могла быть вызвана имен-
но тем, что последний иницииро-
вал расследование в отношении вла-
дельца и гендиректора отеля.

Тем временем капитан управле-
ния «М» ФСБ РФ Безруков был взят 
под стражу 21 марта этого года Мос-
ковским гарнизонным военным су-
дом вместе со своими предполагае-
мыми подельниками — сотрудни-
ком оперативного управления Цен-
тра информационной безопасно-
сти ФСБ РФ Николаем Комаровым 
и заместителем начальника отде-
ла по вопросам миграции УВД по 
СВАО ГУ МВД по Москве Юрием Ва-
сильевым. Как заявил на заседании 
суда ходатайствующий об аресте 
военный следователь, бригада пра-
воохранителей «поставила на кон-
вейер оформление фиктивных ре-
гистраций». По версии следствия, 
полицейский Васильев отвечал в 
бригаде за выдачу фиктивных до-
кументов, а специалист по инфор-
мационной безопасности Комаров 
занимался сбором денег. Господин 
Безруков, по роду своей деятельнос-
ти отвечающий за контрразведыва-
тельное обеспечение деятельнос-
ти миграционных служб в Москве, 
как полагает следствие, «осуществ-
лял общее покровительство и обес-
печивал безопасность организован-
ной группы за счет авторитета зани-
маемой должности и иных возмож-
ностей сотрудника ФСБ».

Владимир Безруков, как и его 
бывший «подопечный» Коршунов, 
обвиняется в получении взятки. 
Правда, свои услуги чекист, как по-
лагает военное следствие, оценил 
на порядок выше: только с двух 
уроженцев Киргизии, организо-
вавших массовую регистрацию га-
старбайтеров в Москве, он получил 
7,5 млн руб.

Сергей Машкин

Регистрации гастарбайтеров определили твердую цену
Экс-начальник центра адресно-справочной работы попал под суд по делу о взятках

Как стало известно ”Ъ“, неожи-
данно суровое наказание —  
десять лет колонии — потребо-
вало гособвинение для бывшего 
следователя ГУ МВД по Моск- 
ве Виктора Рубашкина. Он об- 
виняется в получении взяток  
от миллиардера Геннадия  
Манаширова за непривлечение  
к уголовной ответственности  
организаторов подпольных  
производств на востоке Москвы. 
Господин Рубашкин заключил 
досудебное соглашение о со-
трудничестве и дал показания  
на подельников. Защита счита-
ет, что запрошенный для экс-
полицейского срок делает бес-
смысленными подобные  
соглашения.

В Одинцовском горсуде прош-
ли прения по делу бывшего следо-
вателя по особо важным делам ГСУ 
ГУ МВД по Москве Виктора Рубаш-
кина. Сам процесс занял всего два 
заседания: дело бывшего полицей-
ского рассматривается в особом по-
рядке. На последнем заседании го-
собвинитель потребовал пригово-
рить господина Рубашкина к деся-
ти годам колонии и штрафу в разме-
ре 30 млн руб.

Напомним, Виктор Рубашкин, 
прослуживший 30 лет в системе 
МВД и удостаивавшийся звания 
лучшего следователя года, вместе 
со своим коллегой Владимиром Ан-
дриевским был задержан сотрудни-
ками ФСБ с поличным после полу-
чения взятки в 2 млн руб. Это был 
первый транш из ранее оговорен-
ной суммы в размере 10 млн руб. 
За эти деньги следователи обещали 
прекратить уголовное преследова-
ние бизнесменов братьев Жануко 
и Дона Рафаиловых, на тот момент 
обвиняемых в организации пре-
ступного сообщества, создавшего 
систему нелегальной миграции и 
подпольных производств, где рабо-
тали гастарбайтеры. Виктор Рубаш-
кин вел это дело.

По версии следствия, посредни-
ком в передаче денег следователям 
выступил владелец нескольких сто-
личных торговых центров Генна-
дий Манаширов, знакомый с госпо-
дином Андриевским. Но, как выяс-
нилось, господин Манаширов по-
требовал вначале оплатить его за-
траты, связанные с посредничест-
вом. Братьям Рафаиловым это не 
понравилось, и один из них обра-
тился в ФСБ.

Через полгода после ареста го-
сподин Рубашкин признал ви-
ну, заключил досудебное соглаше-
ние и дал развернутые показания 
на подельников, на основании ко-
торых к уголовной ответственно-
сти был привлечен также завотде-
лением нейрохирургии 67-й гор-
больницы Вадим Окутов, выписав-
ший братьям Рафаиловым липо-
вые справки, необходимые для ос-
вобождения из-под стражи. Кроме 
того, экс-следователь сообщил, что 
господин Манаширов передал до 
этого силовикам $500 тыс. за «ока-
зание психологического давления» 
на своих конкурентов. Господин Ру-
башкин, которому даже предостав-
лялась госзащита, выступал ключе-
вым свидетелем обвинения на про-
цессе по делу Андриевского, Мана-
широва и Окутова. В результате они 
получили соответственно 11 лет, 
12 лет и 2,5 года лишения свободы, 
при этом врач попал под амнистию. 
Дон Рафаилов по своему делу полу-
чил шесть лет колонии, с его брата 
обвинения были сняты.

Адвокат господина Рубашкина 
Александр Пахтусов сказал 

”
Ъ“, что 

шокирован предложенным проку-
ратурой сроком. «Наказание, кото-
рое просит прокурор, я считаю не-
логичным и не адекватным обсто-
ятельствам этого дела,— пояснил 
он.— Если суд поддержит обвине-
ние, то это просто лишит смысла 
признание вины и заключение до-
судебных соглашений».

Владислав Трифонов

Сделка  
не смягчила  
позиции обвинения
Для бывшего полицейского 
следователя прокуратура  
запросила десять лет колонии

С помощью 
смартфона 
пользователи 
смогут найти 
свободное 
парковочное место,  
а не только 
заплатить за то, 
которое им уже 
удалось занять
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светская 
жизнь

Балет, пилот и другие собрания
Самое начало прошлой недели озарило вручение премии журнала 
GQ «Человек года». Полыхало спонсорскими бюджетами в «Барвиха 
Luxury Village» так, что и в Москве было прекрасно видно это зарево. 
Вполне логично, что некоторые благоразумные граждане поспеши-
ли уехать как можно дальше.

Например, Михаил Куснирович улетел в Милан. Возможно, ре-
шил держаться подальше от пылающих гневом праведности за-
щитников библиотечной мебели. Официальный повод был все 
же другой: театру «Ла Скала» наносит сейчас ответный визит Боль-
шой театр. Гастроли «Ла Скала» два года назад проходили при под-
держке «Черешневого леса». Теперь владелец Bosco di Ciliegi и сов-
ладелец ГУМа Михаил Куснирович давал коктейль в театральном 
музее во время антрактов «Баядерки». Среди гостей оказались ди-
зайнер Миучча Прада с художником Франческо Веццоли, дизай-
нер Альберта Ферретти, глава бренда Isaia Джанлука Исайя, креа-
тивный директор Etro Джакопо Этро, основатель Etro Джироламо 
Этро, глава Pomellato Group Сабина Белли, балерина Карла Фрач-
чи, дизайнер Имельде Бронзьери, актриса, больше известная как 

супруга Эроса Рамаццотти Марика Пеллегринелли, стилист Лейла 
Явари, актер Паоло Стелла, блогер Джулия Валентино, директор те-
атра «Ла Скала» Александр Перейра. Российскую сторону кроме го-
сподина Куснировича представлял директор Большого театра Вла-
димир Урин, Екатерина Моисеева и Теймураз Гугуберидзе. Самый 
главный коктейль случился, впрочем, не в антракте, а по заверше-
нии спектакля прямо на сцене «Ла Скала» (любители оскорблять-
ся чувствами — это ваш шанс). Без закусок, но с бокалами шампан-
ского и речами о сотрудничестве на поле искусства. Тут произош-
ло примечательное: балетная труппа Большого присоединилась 
к этому коктейлю. И, конечно, началось селфи-братание. Логично 
было бы предположить, что наибольший ажиотаж в этом смысле 
вызовет госпожа Прада, но нет: хорошо организованная очередь 
образовалась возле легендарной Карлы Фраччи.

Другим выездным мероприятием стал дебютный кинофести-
валь «Пилот» от свежеизбранного губернатора Ивановской области 
Станислава Воскресенского. Придуманный им в бытность зампол-
преда в СЗФО фестиваль короткометражных фильмов «Короче» до-
стался в итоге молодому и энергичному губернатору Антону Али-
ханову. Достался в отличном состоянии: с президентом фестиваля 
Сергеем Сельяновым, бессменным главой жюри Игорем Толсту-
новым и выработанной у кинозвезд привычкой ездить в Калинин-
град в августе. Теперь на новом месте появился фестиваль, кото-
рый можно было бы назвать «Длиннее»: в фокусе его внимания — 
сериалы, у которых до сих пор ничего такого не было. Валерия То-
доровского мероприятие очень вдохновило, говорят. А звезды се-
риалов и главред Hello! Светлана Бондарчук под руководством го-
сподина Воскресенского и его супруги Светланы Дрыги открыва-
ли для себя очарование Иваново и Плеса.

В Москве тем временем открылся долгожданный музей «Со-
брание» Давида Якобашвили. Разные есть версии, включая самые 
фантастически-лужковские, о том, почему строительство особня-
ка под частный музей так затянулось. Теперь о них никто вспо-
минать и говорить не хочет, но бесконечная коллекция самоиг-
рающих шкатулок, бронзы и украшений, которую собрал госпо-
дин Якобашвили, хотя бы частично (20 тыс. экспонатов) теперь 
доступна зрителям. Совсем уж секретное превью для Ольги Голо-
дец, Владимира Мединского, Александра Шохина и Алексея Куд-
рина имело место раньше. Теперь говорил речь глава «Роснано» 
Анатолий Чубайс, а сам Давид Якобашвили демонстрировал го-
товность рассказать едва ли не о каждом представленном экспо-
нате каждому гостю.

Самый главный коктейль случился 
не в антракте, а по завершении  
спектакля прямо на сцене «Ла Скала»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Пресс-секретарь премьера РФ Наталья 
Тимакова сдает дела бывшему замести-
телю главного редактора МИА «Россия 
сегодня» Олегу Осипову и уходит зам-
предом в ВЭБ. Выйти в банк она может 
уже на этой неделе. С 2008 года госпо-
жа Тимакова работала пресс-секрета-
рем Дмитрия Медведева, по сути, явля-
ясь одним из его ключевых советников 
как в годы его президентства, так и по-
сле назначения премьером. О причинах 
ухода из правительства Наталья Тимако-
ва рассказала спецкору ”Ъ“ Владимиру 
 Соловьеву.

— О вашем уходе говорили давно. Поче-
му ушли сейчас?
— В первый раз о том, чтобы сменить род де-
ятельности и попробовать себя в чем-то кро-
ме госслужбы, я начала думать года три на-
зад. Это было связано с тем, что к этому мо-
менту была отлажена работа в правитель-
стве, куда Дмитрий Анатольевич (Медве-
дев.— 

”
Ъ“) перешел в 2012 году. Был практи-

чески заново отстроен департамент пресс-
службы, референтура. Потом к сфере моей 
ответственности добавился департамент 
культуры. В какой-то момент мне показа-
лось, что все, что я могла сделать на этой по-
зиции, я сделала. Но одно дело — подумать 
о принятии решения, другое дело — на-
чать действовать. Прошлой осенью я сказа-
ла Дмитрию Медведеву, что после заверше-

ния нового политического цикла — избра-
ния президента и утверждения нового соста-
ва правительства — хотела бы сменить род 
деятельности и попробовать себя вне преде-
лов госслужбы. Так и произошло. 
— Где-то с мая и начали говорить о вашем 
уходе.

— Я не считаю правильным делать какие-
то тайны из своей карьеры, поэтому не 
очень это и скрывала. Время ухода зависе-
ло не только от меня, но и от того, как быс-
тро премьер решит, с кем бы он хотел рабо-
тать дальше.
— Вы были больше, чем просто пресс-
секретарь. Выполняли и роль советни-
ка Дмитрия Медведева, преемника се-
бе с ним вместе подбирали. Олег Осипов 
в этом смысле равноценная замена?

— У него есть все, чтобы стать равноценной 
заменой. Просто должно пройти немного 
времени. Все-таки я проработала с Дмитри-
ем Медведевым 12 лет. Взаимопонимание 
и доверие не возникают на пустом месте.
— Насколько высок был уровень доверия 
между вами?
— Чтобы быть пресс-секретарем, который 
действительно помогает, уровень доверия 
должен быть высоким.
— Вы на «ты» с премьером?
— Нет, конечно.
— Он спокойно принял ваше решение? 

— Я ему очень благодарна, что он его поддер-
жал. Мне кажется, он понимает, что мне надо 
себя попробовать в чем-то другом.
— Почему ВЭБ? Там можно будет сделать 
что-то? С вашим пониманием процес-
сов, аппаратным весом вроде бы прямой 
путь в политику. А тут ВЭБ.
— В политику какую? Я никогда не считала 
себя самостоятельным персонажем в поли-
тике. Пресс-секретарь — это функция при 
руководителе. Человек, который организует 

вокруг него медийное пространство. Так вот 
попробовать себя самостоятельно мне хо-
чется. Для этого я и ухожу в другую структу-
ру. А ВЭБ потому, что Игорь Шувалов — мой 
коллега, с которым я давно работаю. И когда 
я решила, что хочу поменять род деятельнос-
ти, я ему сказала об этом. Это совпало с его 
назначением на позицию главы ВЭБа. У Иго-
ря Шувалова есть амбициозная идея прев-
ратить банк в настоящий институт разви-
тия. Не просто в структуру, которая поддер-
живает те или иные госпроекты, а в компа-
нию, которая инвестирует в развитие терри-

торий. Одно из направлений, которое он хо-
чет развивать, связано с урбанистикой, с го-
родской культурой. Команда, которая это бу-
дет делать, формируется, и Игорь Шувалов 
предложил мне помимо GR (Government 
Relations — отношения с властью.— 

”
Ъ“) 

и корпоративной благотворительности 
и эту зону ответственности.
— Во время вашей работы во власти бы-
вало, что ваша позиция отличалась от 
официальной. Взять отношение к аресту 
Кирилла Серебрянникова.
— Ничто не мешает мне как человеку под-
держивать Кирилла Серебрянникова, с кото-
рым у меня очень хорошие отношения и чье 
творчество я высоко ценю.
— «Дело Серебрянникова» ассоциирует-
ся с властью. Находиться во власти и счи-
тать, что это дело несправедливое,— это 
как уживается в одной голове?
— Начнем с того, что власть — она разная. 
Вот сейчас Кирилл в руках судебной влас-
ти, а вовсе не правительства, аппарата пра-
вительства. И я никак не могу повлиять на 
его судьбу с точки зрения законодательства 
или как-то еще. А иметь свое мнение по по-
воду того, что происходит с моими друзья-
ми, с людьми, чье творчество мне нравит-
ся, я могу. И не считаю нужным отказывать-
ся от этого.

полная версия 
kommersant.ru/12423

«Иметь свое мнение по поводу того,  
что происходит с моими друзьями, я могу»
Наталья Тимакова рассказала ”Ъ“ о причинах ухода из правительства

В какой-то момент мне показалось, что все,  
что я могла сделать на этой позиции, я сделала. 
Но одно дело — подумать о принятии решения, 
другое дело — начать действовать
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«Мы собираемся привлечь Россию  
к ответственности»
Министр энергетики США Рик Перри — о санкциях в отношении РФ и совместных действиях с Москвой

В Москве впервые побывал ми-
нистр энергетики США Рик Перри. 
Он был принят своим визави Алек-
сандром Новаком, первым вице- 
премьером, главой Минфина Ан-
тоном Силуановым и директором 
«Росатома» Алексеем  Лихачевым. 
Об итогах переговоров высокопо-
ставленный американский гость 
рассказал в интервью ”Ъ“.

— С какой целью вы приезжали 
и с какими результатами возвра-
щаетесь в Вашингтон?
— Встреча президентов (Дональда.— 

”
Ъ“) Трампа и (Владимира.— 

”
Ъ“) Пу-

тина в Хельсинки подала ясный сиг-
нал: хоть у США и России есть разно-
гласия, диалог между этими влиятель-
ными странами важно продолжать. 
А наибольшее влияние наши государ-
ства оказывают в сфере энергетики. 

Мы с министром Новаком впер-
вые встретились в январе в Давосе, 
затем он приезжал в Вашингтон на 
двусторонние переговоры, где он 
любезно пригласил меня посетить 
Россию, и вот мы встретились в тре-
тий раз. Обе стороны считают важ-
ным продолжать диалог и общение, 
тем более что США и Россия наряду 
с Саудовской Аравией являются са-
мыми крупными нефтедобывающи-
ми странами в мире. Для стабиль-
ности и предсказуемости мировой 
экономики и рынков производство 
энергоресурсов имеет ключевое зна-
чение. Иными словами, у нас много 
общего. У нас есть общие интересы. 
Не только в сфере энергетики, конеч-
но, но это то министерство, которое 
я имею честь возглавлять. 

Я говорю в том числе о мирной 
атомной энергетике. Россия — один 
из мировых лидеров в этой области. 
В 1990-х и 2000-х мы активно сотруд-
ничали в сфере нераспространения 
(ядерного оружия.— 

”
Ъ“), например, 

отслеживали перемещение ядерных 
материалов. И наши интересы в этой 
сфере до сих пор совпадают. Если на 
северокорейском направлении, то 
есть в плане денуклеаризации полу-
острова, удастся добиться прогресса, 
то мы надеемся, что Россия станет на-
шим партнером в этом процессе. 

Иными словами: несмотря на 
разногласия и санкции, мы считаем 
крайне важным продолжать откро-
венный диалог (с Россией.— 

”
Ъ“). 

Вы спрашивали о результатах мо-
его визита. Все встречи были очень 
продуктивными, откровенными, на-

целенными на продолжение диало-
га. Я встретился с министром Нова-
ком, вице-премьером Силуановым, 
директором «Росатома». С Алексе-
ем Лихачевым мы встречались год 
назад, и еще встретимся на этой не-
деле, на генеральной конференции 
МАГАТЭ в Вене. У нас завязываются 
хорошие профессиональные и лич-
ные отношения, что с моей точки 
зрения очень важно.
— Вы упомянули санкции. Влас-
ти США неоднократно давали по-
нять, что готовы ввести в отно-
шении России новые рестрик-
тивные меры в сфере энергети-
ки, в том числе в отношении газо-
провода «Северный поток-2». Что 
может сделать Москва, чтобы из-
бежать этого?
— Разногласия, которые существу-
ют между США и Россией, всем из-
вестны. США неоднократно под-
вергали жесткой критике действия 
России, в частности, ее вторжение 
на Украину. Мы считаем такое по-
ведение неприемлемым. Беспоко-
ит нас и вопрос транзита (россий-

ского газа через территорию Укра-
ины.— 

”
Ъ“). Россия явно намерена 

наказать Украину. 
— А США собираются наказать 
Россию за это?
— Мы собираемся привлечь Рос-
сию к ответственности. Послушай-
те: мы — граждане мира. Мы лиде-
ры в энергетической сфере. США не 
могут сказать: «Делайте что хотите, 
нам все равно, главное, что мы про-
должаем зарабатывать деньги». Мы 
будем твердо отстаивать принципы 
цивилизованного поведения. Втор-
жение на территорию суверенной 
страны — это не цивилизованное 
поведение. И мы это ясно дали по-
нять. (Санкции.— 

”
Ъ“) — это одна из 

возможностей выразить недовольст-
во подобного рода действиями. 

Это же касается вмешательства 
России в работу центров управле-
ния нашими электросетями. И вы-
боров. Президент США на днях под-
писал исполнительный указ, в кото-
ром ясно сказано: если вы предпри-
нимаете противоправные действия 
в отношении суверенных выборов 

в США, это не останется без послед-
ствий. Мы об этом предупреждаем 
прямо и недвусмысленно. 

Но, несмотря на эти факторы, есть 
сферы, где мы можем сотрудничать 
(с Россией.— 

”
Ъ“). Продолжение диа-

лога в этих областях может стать ша-
гом на пути существенного улучшения 
американо-российских отношений. 

Невмешательство (со стороны 
России.— 

”
Ъ“) в (ноябрьские.— 

”
Ъ“) 

выборы (в Конгресс.— 
”
Ъ“) может 

послать сигнал. Признание мин-
ских соглашений (по урегулирова-
нию конфликта в Донбассе.— 

”
Ъ“) 

может послать сигнал. Да, отмена 
санкций — это долгий путь, тем бо-
лее что на это потребовалось бы со-
гласие Конгресса. Но и президент 
США, и я лично настроены на то, что-
бы рабочие отношения между наши-
ми странами улучшились, чтобы мы 
могли сотрудничать. 
— То есть правильно ли я пони-
маю: решение о введении новых 
санкций в отношении российско-
го энергетического сектора, и «Се-
верного потока-2» в частности, 
еще не принято?
— Нет, я не думаю, что какие-либо 
решения уже приняты. Но вероят-
ность введения новых санкций есть.
— А что именно не устраивает 
США в «Северном потоке-2»? Воз-
можность использования газово-
го рычага для оказания полити-
ческого давления на Европу?
— Я надеюсь, что всем ясно: санкции 
в отношении «Северного потока-2» 
связаны прежде всего с вопросом 
транзита через Украину. Есть и бо-
лее общий философский вопрос ог-
раниченного числа поставщиков га-
за для Европы. Это разные вещи. Хо-
тя они в чем-то и ведут к одинаково-
му результату...

Члены Европейского союза так 
же чувствительно относятся к этому. 
Абсолютное большинство из них. 
Иной позиции придерживается Гер-
мания и, может быть, Австрия. Но 
все остальные, с кем я говорил, хо-
тят альтернативы «Северному пото-
ку-2». Будь то Трансадриатический 
газопровод или сжиженный при-
родный газ (СПГ) из США. А разго-
воры о том, что американцы высту-
пают против «Северного потока-2» 
лишь потому, что они хотят постав-
лять в Европу больше СПГ…
— Об этом не так давно прямо за-
явил министр экономики и энер-
гетики ФРГ Петер Альтмайер.

— Это чепуха. Если бы это было так, 
мы бы не поддерживали Трансадри-
атический газопровод…
— Его мощность несравнима 
с «Северным потоком-2».
— Тем не менее говорить о том, что 
мы хотим остановить «Северный по-
ток-2», лишь чтобы продавать боль-
ше СПГ, неправильно. Я могу только 
повторить это. 

И еще раз подчеркнуть: дальней-
шие действия России по отношению 
к транзиту газа через территорию Ук-
раины очень важны.
— Владимир Путин неоднократно 
говорил, что часть транзита будет 
сохранена.
— Посмотрим.
— И тем не менее как в России, 
так и в Германии и Австрии пре-
обладает мнение, что США пыта-
ются остановить «Северный по-
ток-2», лишь чтобы забрать у Рос-
сии часть европейского рынка.
— 26 оставшихся стран Евросоюза 
так не считают. 
— И они просят вас вмешаться?
— Да. Они хотят американский СПГ. 
США уже поставляют его 30 стра-
нам, не могу сейчас точно сказать, 
сколько из них члены Евросоюза. 
Если у меня как у предпринимателя 
есть только один источник энергии, 
я всегда буду нервничать по этому по-
воду. Что если поставки прекратятся 
по причине природных катаклизмов 
или по политическим причинам…
— «Северный поток-1» уже семь 
лет работает без перебоев.
— Я был губернатором штата, объем 
экономики которого сравним с рос-
сийским. Техас по ВВП — на 12-м ме-
сте в мире. И моя работа заключалась 
не в том, чтобы предоставить людям 
самые дешевые управленческие ре-
шения, а самые продуманные. 

Никто не строит газопровод 
с ожиданием, что его работа будет 
прервана. Но мне вот только что 
доложили о серьезных проблемах 
с утечками газа к северу от Бостона. 
И я не сомневаюсь, что ранее все 
считали этот газопровод надежным 
и хорошим. Я могу привести вам 
множество других таких примеров. 
Так что сам факт того, что опреде-
ленный газопровод хорошо прора-
ботал семь лет, не может снять все 
озабоченности жителей, скажем, 
Парижа, которые могут в холодное 
время года лишиться электричест-
ва из-за неполадок, которые могут 
произойти в любой момент. Если 

две трети ваших поставок газа про-
исходят из одного источника — это 
очень рискованная игра.
— Российские официальные ли-
ца говорят, что «Северный по-
ток-2» — это исключительно ком-
мерческий и очень надежный 
проект. Вашим партнерам по пе-
реговорам в Москве удалось в чем-
то переубедить вас?
— Нет. (После паузы.) Нет. 
— Вы упомянули в начале нашей 
беседы, что Россия, США и Саудов-
ская Аравия являются крупнейши-
ми производителями нефти. Об-
суждали ли вы в Москве возмож-
ность наращивания этими тремя 
странами добычи нефти, чтобы 
сгладить эффект от падения добы-
чи нефти в Венесуэле и введения 
санкций в отношении иранского 
энергетического сектора?
— Эти три основных производите-
ля нефти обеспечат такой объем до-
бычи энергоресурсов, который по-
зволит восполнить любое сокраще-
ние производства, возникшее в свя-
зи с санкциями в отношении Ирана. 
Саудовская Аравия уже дала понять, 
что готова задействовать дополни-
тельные мощности. И руководство 
России — как и руководство США 
и Саудовской Аравии — понимает, 
что стабильный нефтяной рынок ва-
жен для стабильности мировой эко-
номики. Взлеты и падения цены на 
нефть вредят мировой экономике. 
Поэтому со стороны России, Саудов-
ской Аравии и США нужны ответст-
венные шаги по преодолению паде-
ния добычи и хаоса в Венесуэле, так-
же последствий санкций в отноше-
нии Ирана. Я полагаю, что большин-
ство экспертов уверены, что совмест-
ными усилиями Саудовской Ара-
вии, России и США удастся не допу-
стить какой-либо турбулентности на 
мировых рынках.
— Вы говорите именно о совмест-
ных шагах трех стран по увеличе-
нию добычи нефти?
— Вы уже видите их. Буквально на 
днях стало известно, что США ста-
ли лидером по добыче нефти в мире. 
И мы продолжаем активно вклады-
ваться в инфраструктуру.
— А вы обсуждали на переговорах 
в Москве приемлемую для России 
и США цену на нефть?
— Нет. Этот вопрос не поднимался.

Интервью записали  
Елена Черненко  
и Юрий Барсуков

Косово придется подождать с армией
Создание вооруженных сил невозможно до нормализации отношений с Сербией

Власти Косово объявили о пла-
нах до конца года создать на базе 
сил безопасности полноценную 
армию. Однако форсирование 
этого процесса не поддержи-
вают даже ключевые союзники 
Приштины — США и НАТО, опа-
сающиеся срыва нормализации 
отношений c Сербией. Диплома-
тические источники ”Ъ“ в регио-
не полагают, что до заключения 
соглашения между Белградом 
и Приштиной создание косов-
ской армии нереально. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

О планах трансформировать до 
конца года силы безопасности Ко-
сово в полноценную армию объя-
вил в конце минувшей недели спи-
кер косовского парламента Кадри 

Весели в интервью местному теле-
видению KTV. Так он отреагировал 
на инициативу правительства, ко-
торое 13 сентября приняло пакет из 
трех законов, предусматривающих 
трансформацию сил безопасности 
в вооруженные силы, и направило 
его на утверждение парламента.

Аналогичную попытку власти Ко-
сово предпринимали и полтора года 
назад — тогда инициатором высту-
пил президент республики Хашим 
Тачи. В соответствии с международ-
ными договоренностями («план Ах-
тисаари») Косово может иметь толь-
ко силы безопасности численно-
стью до 2 тыс., вооруженные легким 
стрелковым оружием, которое нахо-
дится на складах под контролем на-
товских войск из KFOR. Да и исполь-
зоваться эти силы могут лишь для 

ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций — что-то вроде косовского МЧС. 
Приштина же намерена создать на 
их базе полноценную армию, кото-
рая бы действовала на всей террито-
рии республики, участвовала в меж-
дународных операциях, была «адек-
ватно вооружена», а ее численность 
составляла 5 тыс. активного состава 
и до 3 тыс. резервистов. Но положе-
ния о cилах безопасности закрепле-
ны в косовской конституции, для из-
менения которой необходимо две 
трети голосов в 120-местном парла-
менте и согласие большинства депу-
татов от нацменьшинств (их там 20). 
Так что у косовских сербов есть воз-
можность заблокировать поправки.

В марте 2017 года попытка Хаши-
ма Тачи создать армию путем при-
нятия новых законов и без консти-

туционных изменений провали-
лась: против выступила не только 
Сербия, но и главные союзники Ко-
сово — США и НАТО. Американское 
посольство в Приштине тогда даже 
пригрозило пересмотреть сотрудни-
чество с Косово, если его власти ста-
нут создавать армию без внесения 
поправок в основной закон (см. 

”
Ъ“ 

от 13 марта 2017 года).
И вот теперь правительство Косово 

во главе с Рамушем Харадинаем реши-
ло повторить попытку. Премьер, прав-
да, оговорился, что поправки в кон-
ституцию внесут, «когда для них бу-
дут созданы условия». Но сути дела это 
не меняет: Приштина намерена фор-
сировать создание вооруженных сил.

Реакция ключевых косовских 
партнеров — США и НАТО — на сей 
раз оказалась не столь жестко нега-

тивной, как полтора года назад, но 
поддержки своим планам Пришти-
на не получила. В НАТО оговорились, 
что «вопрос трансформации сил без-
опасности в армию должны решать 
сами косовские власти», но при этом 
напомнили: «любые изменения 
структуры, мандата или функций сил 
безопасности должны происходить 
в соответствии с основным законом 
и требуют конституционных попра-
вок». И в посольстве США в Пришти-
не, подтвердив право Косово иметь 
свою армию, посоветовали местным 
властям «осторожный подход». «Нор-
мализация отношений Косово и Сер-
бии является на ближайшую перспек-
тиву важнейшим шагом»,— напомни-
ли в американском посольстве.

Таким образом, США, по сути, 
жестко увязывают позитивное вос-

приятие планов Приштины по созда-
нию армии с прогрессом в ее пере-
говорах с Белградом. Этот тезис под-
тверждают и дипломатические источ-
ники 

”
Ъ“ в одной из балканских сто-

лиц. «Однозначная поддержка со сто-
роны Запада нынешней идеи При-
штины трансформировать силы без-
опасности в полноценные вооружен-
ные силы вызвала бы жесткое про-
тивление Белграда и сорвала бы пере-
говорный процесс между ними. Поэ-
тому очередность шагов должна быть 
иной: сначала — соглашение с Серби-
ей, потом — создание армии,— пояс-
нил один из собеседников 

”
Ъ“.— Кро-

ме того, после договоренности с Бел-
градом найти общий язык с сербами 
в косовском парламенте и провести 
необходимые поправки в конститу-
цию будет куда проще».

ООН занялась повешенным омоновцем
Дело погибшего в пермской колонии заключенного дошло до дипломатической переписки

Россия ответила на вопросы спецдо-
кладчиков ООН о деле погибшего в перм-
ской колонии бывшего омоновца Арте ма 
Тронина. В начале этого года его нашли 
повешенным в камере, и близкие госпо-
дина Тронина считают это убийством. 
Судя по ответам российской стороны, 
следователи не нашли этому доказа-
тельств. Однако не объяснены травмы 
на теле погибшего, а также отсутству-
ют записи с камер наблюдения, кото-
рые могли бы прояснить происходив-
шее в колонии, отмечает адвокат.

Как стало известно 
”
Ъ“, три спецдокладчи-

ка ООН заинтересовались делом бывшего омо-
новца Артема Тронина, погибшего в пермской 
ИК-37 1 января этого года. Спецдокладчик по 
вопросу о внесудебных казнях Агнес Калла-
мард, спецдокладчик по вопросу о пытках 
и жестоком обращении Нильс Мельцер и спец-
докладчик по праву на физическое и психи-
ческое здоровье Дайнюс Пурас еще в апреле 
спросили у России, как идет расследование.

Представитель семьи погибшего, адвокат 
правозащитной организации «Зона права» 

Алексей Бушмаков получил из ООН письмо 
с ответами, которые российская сторона на-
правила в Женеву. «Спецдокладчики ООН со-
бирают информацию, обобщают и готовят до-
клады,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель междуна-

родной правозащитной группы 
”
Агора“ Павел 

Чиков.— Это не судебная система, они дейст-
вуют по дипломатическим каналам, отправляя 
вопросы через МИД России. Переписка публи-
куется раз в год». По его словам, сам факт, что 
дело находится на контроле спецдокладчиков, 
может помочь установлению истины.

30-летний бывший омоновец Артем Тронин 
осужден в 2012 году на 12 лет за избиение, не-
законное лишение свободы. Осужденного на-
правили в пермскую ИК-22. Через год он при-
нял ислам, отрастил бороду и стал писать жало-
бы на нарушения в прокуратуру. Конфликт про-
изошел в ИК-37, куда он был переведен в 2016 
году. Там его и еще одного заключенного изби-
ла охрана после замечания о неработающем 
душе и холоде. Они подали жалобу. В возбу-
ждении уголовных дел отказали, но было воз-
буждено дело на второго пострадавшего за де-
зорганизацию работы учреждения. Артем Тро-

нин выступил в суде свидетелем, рассказав, как 
их бил оперативник, но подсудимого все рав-
но признали виновным и добавили к сроку три 
года, сообщила 

”
Ъ“ мать заключенного Светла-

на Тронина. Сам бывший омоновец провел год 
в одиночной камере в ИК-17, а в конце ноября 
2017 года вернулся в ИК-37, где начальником 
оперчасти стал оперативник, против которого 
он свидетельствовал. Новый год Артем Тронин 
встречал в ШИЗО. 3 января Светлане Трониной 
позвонил из колонии аноним и сообщил, что 
ее сын был убит, а затем повешен на простыне. 
В морге соседнего с колонией поселка она на-
шла тело сына, на нем было много травм.

В ответе российской стороны говорится, 
что медики выявили у бывшего омоновца рас-
стройство личности и склонность к самоубий-
ству, более того, он еще в ИК-22 пытался покон-
чить с собой. «Эксперты сделали вывод, что су-
ицидальное поведение Тронина носило де-
монстративно шантажирующий характер»,— 
указывается в ответе. В ИК-37 с ним успели про-
вести восемь психологических сеансов. Вместе 
с тем врачи не нашли противопоказаний для 
содержания его в ШИЗО. Опрошенные сотруд-

ники колонии пояснили, что с заключенным 
они обращались исключительно вежливо, ни-
каких угроз, жестокого обращения и униже-
ния не было. Камера видеонаблюдения, уста-
новленная в коридоре, показала, что никто 
не заходил к заключенному в ночь с 31 декаб-
ря на 1 января. Следователи запросили моле-
кулярно-генетический анализ следов крови на 
простыне и на одежде, но нашли только ДНК 
погибшего. «Нет объективных доказательств, 
подтверждающих, что смерть Тронина была 
вызвана пытками или жестоким обращением 
со стороны сотрудников колонии»,— подчер-
кивается в ответе России в ООН. Тем не менее 
четыре сотрудника УИС, в том числе началь-
ник ИК-37, были подвергнуты дисциплинар-
ному взысканию из-за нарушения требования 
постоянного наблюдения за заключенными.

Россия не стала комментировать данные 
спецдокладчиков об обнаруженных травмах 
на теле погибшего: треснутые пополам перед-
ние зубы, ссадины на голове и на спине, пор-
ванные губы, сломанный нос, кровь под ног-
тями. «Его плечи были смещены таким обра-
зом, словно жертва висела в положении 

”
ла-

сточки“ длительный период времени»,— от-
метили спецдокладчики, добавив, что на шее 
у погибшего было обнаружено два следа, один 
из которых говорил, что жертву душили сзади.

Эти травмы удалось зафиксировать после 
эксгумации, пояснил 

”
Ъ“ господин Бушма-

ков. «Есть ранения, которые не были описаны 
ранее в медицинской экспертизе. Потом бы-
ла сделана вторая независимая медицинская 
экспертиза, также подтвердившая эти выво-
ды»,— говорит адвокат. По его словам, сначала 
расследование вел следственный отдел по Чу-
совскому району Пермского края, но после во-
просов спецдокладчиков дело забрало управ-
ление СК по Пермскому краю. Расследование 
продлено до 1 октября. Адвокат говорит, что 
большая надежда была на камеры видеона-
блюдения. Семья заключенного в начале янва-
ря направляла обращение в Генпрокуратуру, 
СК и ФСИН, попросив изъять весь видеоархив 
из ИК-37 с 25 декабря по 2 января. Однако в ма-
териалах дела этих видеозаписей нет, подчер-
кивает господин Бушмаков. Сейчас он готовит 
свой комментарий для ООН на ответ России.

Анастасия Курилова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23094,67 (+273,35)
РТС 1094,73 (+10,19)
FTSE 100 7304,04 (+22,47)

DAX 30 12124,33 (+68,78)
DJIA 26154,64 (+8,68)
NASDAQ Composite 8010,04 (–3,67)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.09.18
Австралийский доллар 49,2181
Английский фунт 89,6414
Белорусский рубль** 31,9526
Датская крона* 10,7213

Доллар США 68,2826
Евро 79,9521
Индийская рупия*** 95,1541
Казахский тенге*** 18,2632

Канадский доллар 52,5412
Китайский юань* 99,6550
Норвежская крона* 83,0800
СДР 95,5813

Сингапурский доллар 49,9142
Новая турецкая лира 11,2752
Украинская гривна* 24,2739
Шведская крона* 75,9607

Швейцарский франк 70,8693
Японская иена*** 61,0675
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Долгосрочные тренды, видимо, са-
мый недооцененный вид информа-
ции на российском рынке: на корот-
ком горизонте планирования они 
почти бесполезны большинству ры-
ночных игроков, несмотря на то что 
долгосрочные неприятности рын-
кам приносят в большей степе-
ни они, а не краткосрочные изме-
нения конъюнктуры. Два наблю-
дения квартального доклада о де-
нежно-кредитной политике Банка 
России хорошо иллюстрируют эту 
идею — эти тренды в перспекти-
ве могут определять в конкретном 
бизнесе очень многое, но говорят 
о них крайне редко. И даже наблю-
дения ЦБ в докладе о них достаточ-
но кратки — в том числе в силу того, 
что в Банке России хорошо осознают 
не только возможности, но и риски, 
связанные с этими трендами.

Оба наблюдения так или иначе 
связаны. Первое — это восстанов-
ление кредитования банковски-
ми структурами компаний рознич-
ной торговли. В докладе о ДКП это-

му посвящено буквально два пред-
ложения: рост кредитования розни-
цы есть, по итогам года прирост кре-
дита составит 8–10%. Это между тем 
очень существенное изменение для 
оценки будущего развития ситуации 
в том числе с потребительским им-
портом. В рознице есть и более, и ме-
нее динамичные сегменты, и в пер-
вую очередь изменение условий тор-
говли осенью 2014 года отразилось 
на взаимоотношениях с банками 
торговых компаний с «коротким» ци-
клом. Ситуация с большей частью не-
продовольственной розницы была 
много более вязкой. Прирост креди-
та отрасли, опережающий рост ре-
альных располагаемых доходов по-
требителей, может означать, что пе-
риод реструктуризации этого бизне-
са закончился, открывается стадия 
более острой конкуренции, требу-
ющей инвестиций и кредитов: воз-
можно, это позитивная новость.

Второе наблюдение: с лета 2018 
года изменение чистой финансо-
вой позиции домохозяйств вышло 
в положительную область. Этот тезис 
в докладе иллюстрирует лишь под-
робный график, из которого, в част-
ности, следует причина происходя-
щего — быстрое развитие кредита 
физлицам. Отметим, домохозяйст-
ва в течение многих лет остаются не-
тто-кредитором экономики, и рост 
кредита физлицам, в целом беспо-
коящий ЦБ, не менял этой карти-
ны. За последнее десятилетие карти-
на «кредиты домохозяйствам прира-
стают быстрее депозитов» наблюда-
лась лишь пару месяцев в 2012 году 
и три квартала в 2014 году (закончив-
шись в последнем случае провалом 
в 2015 году). В сущности, сколько-ни-
будь настоящий «бум кредита физли-
цам», который рассматривается Бан-
ком России как возможная причина 
будущей нестабильности, о котором 
так много рассуждают оппоненты 
«общества потребления» и который, 
по паническим сообщениям из реги-
онов, уничтожает целые провинци-
альные города, начался в мае-июне 
2018 года. Только сейчас можно го-
ворить что-то о том, работает ли эко-
номическая модель, в которой расту-
щий кредит физлицам через поддер-
жку внутреннего спроса ведет к ро-
сту ВВП — разумеется, если летняя 
девальвация не уничтожит это неча-
стое явление на корню.

правила  
игры

ЦБ зафиксировал 
прирост чистого 
 банковского кредита 
домохозяйствам 
с лета 2018 года

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Кабельным операторам выписывают счет
Минкомсвязь предлагает уточнить число абонентов

Минкомсвязь предлагает со-
здать систему верификации 
абонентских баз кабельных 
операторов по всей стране. 
Участники рынка считают, 
что сейчас региональные опе-
раторы могут завышать или 
занижать число абонентов, 
чтобы получать наиболее вы-
годные условия при работе 
с телеканалами. Отчетность 
необходима, чтобы рассчиты-
вать платежи в пользу опера-
торов от региональных кана-
лов и, наоборот, от операто-
ров — крупным вещателям.

Минкомсвязь предлагает со-
здать систему верификации або-
нентских баз кабельных операто-
ров по всей стране, заявил заме-
ститель главы министерства Алек-
сей Волин на круглом столе Наци-
ональной ассоциации телевеща-
телей (НАТ). «Идея заключается 
в том, чтобы получить показатели 
по каждому городу. Сейчас про-
блема в том, что телеканалы и ре-

кламодатели не всегда понимают 
свою реальную аудиторию»,— по-
яснил господин Волин 

”
Ъ“. По его 

словам, курировать такую систе-
му должны профильные ассоциа-
ции операторов и телевещателей: 
Медиакоммуникационный союз 
(МКС), Ассоциация кабельного те-
левидения России (АКТР) и НАТ.

В России нет принятого подхо-
да для подсчета числа абонентов, 
и это проблема, согласен вице-
президент АКТР Михаил Силин. 
«Многие операторы дают разные 
данные в зависимости от того, как 
они будут использоваться. Если 
на основе этого рассчитываются 
их лицензионные отчисления — 
база может занижаться, если на ос-
нове этого операторы получают 
доход — завышаться»,— поясня-
ет он. Хотя АКТР не поддержива-
ет такую практику, господин Си-
лин подчеркивает, что занижение 
базы операторами «явилось след-
ствием в том числе непрозрачной 
лицензионной политики многих 

каналов платного телевидения». 
Проблема в непрозрачном цено-
образовании со стороны кабель-
ных операторов, считают в НАТ, 
отмечая, что «это проблема всех 
каналов, кто не вошел в обязатель-
ные мультиплексы и региональ-
ную 21-ю кнопку», то есть обяза-
тельных к бесплатному распро-
странению. В МКС не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Viacom International Media Net-
works (каналы Nickelodeon, Para-
mount, MTV и др.) регулярно стал-
кивается с тем, что региональ-
ные операторы некорректно от-
читываются за подключенных 
абонентов, рассказала 

”
Ъ“ стар-

ший вице-президент компании 
Елена Бальмонт. «Это выявляется 
либо при общении с другими те-
леканалами и операторами, либо 
при изучении открытых источни-
ков: данных аналитических цен-
тров, публикаций в прессе»,— 
отмечает она. Занижения базы, 
по ее оценке, могут составлять 

около 20% и больше. Государство 
при этом не получает налог с упу-
щенной из-за этого каналами вы-
ручки, напоминает госпожа Баль-
монт, указывая, что практика ве-
рификации абонентских баз реа-
лизована, например, в Литве, где 
регулярная отчетность по этому 
показателю обязательна для всех 
операторов.

Проблема касается и платежей 
от телеканалов в пользу операто-
ров. После того как последних обя-
зали бесплатно транслировать 21-й 
региональный канал, они стали 
пересматривать отношения с дру-
гими региональными вещателя-
ми, которых исторически трансли-
ровали бесплатно, отмечает генди-
ректор холдинга «Фор Медиа» Анд-
рей Белянинов.

Проблема с достоверностью 
данных об абонентских базах 
малых и средних операторов 
платного ТВ есть, подтверждают 
и в «Ростелекоме», поддерживая 
раскрытие компаниями опера-

ционных показателей по единым 
стандартам. В «Вымпелкоме» гово-
рят, что для компании эта пробле-
ма неактуальна. «Мы точно зна-
ем наших абонентов ТВ, но регио-
нальные операторы действитель-
но могут не обладать такой экс-
пертизой»,— допускает предста-
витель оператора.

Сами региональные операто-
ры не видят явной проблемы с от-
четностью об абонентах, сообщил 
глава ассоциации «Ростелесеть» 
Олег Грищенко. «Сейчас условия 
взаимодействия телеканалов и ка-
бельных операторов определяет 
рынок, и большинство операто-
ров работают с телеканалами бес-
платно, иногда договариваются 
о размещении рекламы операто-
ра в эфире»,— говорит он. Госпо-
дин Грищенко отметил, что «Ро-
стелесеть» уже договорилась обсу-
дить этот вопрос с НАТ, чтобы вы-
работать общий подход.

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева

Как и предполагал 
”
Ъ“, параме-

тры демпфирующего механиз-
ма в рамках налогового ма-
невра будут изменены в поль-
зу нефтяных компаний. Та-
кое решение было принято 
на совещании у вице-премье-
ра Дмитрия Козака. В резуль-
тате компании  могут допол-
нительно получить в 2019 году 
около 220 млрд руб. субсидии 
из бюджета за то, что сдержи-
вают цены на топливо. Одна-
ко попытки нефтяников до-
биться применения демпфера 
уже с 1 октября, что позволило 
бы им за два месяца получить 
еще около 70 млрд руб., имеют 
мало перспектив из-за непри-
миримой позиции Минфина, 
говорят источники 

”
Ъ“.

Минфин и нефтяные компании 
продолжают переговоры о допол-
нительных стимулах со стороны 
бюджета, которые помогли бы ком-
паниям с большим смирением пе-
ренести потерю части прибыли из-
за искусственного сдерживания 
цен на бензин и дизельное топли-
во на внутреннем рынке. 

”
Ъ“ пи-

сал 7 сентября, что в правительст-
ве обсуждается изменение параме-
тров демпфирующего механизма, 
который должен заработать с 2019 
года и компенсировать нефтяни-
кам часть потерь на внутреннем 
рынке. На совещании у вице-пре-

мьера Дмитрия Козака 14 сентября 
изменение параметров было одо-
брено — по словам представителя 
вице-премьера, обсуждается сни-
жение условной цены на топливо 
при расчете демпфирующей ком-
поненты на 5,6 тыс. руб. по бен-
зину и на 5 тыс. руб. по дизтопли-
ву. По расчетам 

”
Ъ“, в результате 

субсидии для нефтяников в 2019 

году могут вырасти примерно 
на 220 млрд руб.

В законе о налоговом маневре, 
принятом летом, указано, что бюд-
жет будет компенсировать неф-
текомпаниям половину (в 2019 
году — 60%) разницы между экс-
портной ценой и условной вну-
тренней ценой, если та окажется 
ниже. Условная внутренняя цена 

установлена на уровне 56 тыс. руб. 
на тонну для бензина и 50 тыс. руб. 
для дизтоплива, теперь же предла-
гается ее снизить. Необходимость 
такого снижения связана прежде 
всего с тем, что по закону демпфи-
рующий механизм работает до тех 
пор, пока реальная оптовая цена 
топлива не отклоняется больше 
чем на 10% от условной внутренней 
цены. Так правительство фактиче-
ски регулирует цены, поскольку 
в случае сильных отклонений ком-
пании потеряют бюджетную субси-
дию. Но текущие оптовые цены то-
плива сейчас ниже и не попадают 
в этот коридор в 10%. В результате 
компании были бы заинтересова-
ны резко повысить их с начала сле-
дующего года, что противоречило 
бы актуальному смыслу демпфера, 
который заключается в сдержива-
нии цен.

Нефтяные компании упирают 
еще и на то, что в нынешней си-
туации поставка нефтепродуктов 
на внутренний рынок становит-
ся невыгодной. «Сейчас, если го-
ворить о рентабельности перера-
ботки и АЗС, рентабельности пра-
ктически нет, экономика около 
нуля»,— говорил глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков 12 сен-
тября в интервью телеканалу РБК, 
отмечая, что «в долгосрочной пер-
спективе это может привести к воз-
никновению определенного дефи-

цита на нефтепродукты». Поэтому 
Минэнерго на совещании в пят-
ницу предлагало применить дем-
пфер уже с 1 октября, что позволи-
ло бы нефтяникам за два месяца 
получить, по расчетам 

”
Ъ“, около 

70 млрд руб. из бюджета.
Однако Минфин в этом вопро-

се занял непримиримую позицию, 
говорят собеседники 

”
Ъ“. Формаль-

но она заключается в том, что, как 
заявили 

”
Ъ“ в Минфине, эти допол-

нительные расходы не заложены 
в бюджет 2018 года. Фактически, 
впрочем, демпфер должен финан-
сироваться за счет дополнитель-
ных нефтегазовых доходов, кото-
рые не идут в бюджет, а зачисля-
ются в ФНБ. «Минфин в принципе 
считает, что неправильно дополни-
тельно помогать компаниям: ны-
нешняя разница между нетбэком 
и внутренней ценой нефтепродук-
тов вызвана ослаблением рубля, 
которое одновременно приносит 
компаниям сотни миллиардов ру-
блей дополнительной выручки 
в добыче»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. По мнению источ-

ников 
”
Ъ“, хотя формально вопрос 

с более ранним применением дем-
пфера не закрыт, Минфин при не-
обходимости сможет тянуть вре-
мя, чтобы сделать внесение этих 
поправок в Налоговый кодекс бес-
смысленным.

Юрий Барсуков
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Аттракцион неслыханной сдержанности
За ограничение цен на бензин нефтяникам доплатят из бюджета

«Алмазную осень» уже посчитали 
Потенциальные покупатели присматриваются к пенсионному фонду АЛРОСА

Алмазный холдинг АЛРОСА 
собирается продать непро-
фильный актив — негосудар-
ственный пенсионный фонд 
(НПФ) «Алмазная осень». Пред-
ложения о покупке делались 
Сбербанку, ВТБ, у которых 
есть свои НПФ, а также «Газ-
фонду Пенсионные накопле-
ния», переговоры с которым 
находятся в наиболее продви-
нутой стадии. По мнению экс-
пертов, уход региональных 
игроков с пенсионного рын-
ка укладывается в тенденцию 
перехода от кэптивной моде-
ли ведения бизнеса к концен-
трации пенсионных активов 
в руках финансистов.

Российская алмазодобываю-
щая компания АЛРОСА активи-
зировала переговоры о прода-
же НПФ «Алмазная осень». «У ком-
пании есть уже внутреннее ре-
шение о продаже своего фон-
да»,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к потенциальному покупате-
лю. «Запросы приходили и в ВТБ, 
и в Сбербанк, однако в этих банках 

пока никакого движения по этому 
поводу не происходит»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. По его 

словам, больше всего заинтересо-
ван в приобретении «Газфонд ПН». 
«Действительно, со стороны акци-
онеров этого НПФ уже были про-
ведены due diligence и оценка 

”
Ал-

мазной осени“»,— утверждают 
еще два источника 

”
Ъ“, близкие 

к потенциальным покупателям. 
Причем один из них не исключает 
сделки уже в следующем году. «АЛ-
РОСА целенаправленно ведет пе-
реговоры именно с государствен-
ными и окологосударственными 
структурами. Компания хочет пе-
редать НПФ в надежные руки, по-
скольку дорожит своими обяза-
тельствами»,— уточняет еще один 
собеседник 

”
Ъ“.

«
”
ВТБ Пенсионный фонд“ рас-

сматривает возможность покупки 
различных пенсионных фондов, 
которые могут помочь нам уси-
лить позиции на рынке»,— зая-
вил его представитель, но отказал-
ся раскрывать детали конкретных 
переговоров. «В настоящее время 

сделок к реализации у нас нет»,— 
отметил старший вице-президент 
Сбербанка Александр Бондаренко. 
В «Газфонде ПН» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В НПФ «Алмазная осень» 

отказались от комментариев.
В настоящий момент НПФ «Ал-

мазная осень» не входит в пере-
чень непрофильных активов, под-
лежащих реализации, сообщи-
ли в пресс-службе АЛРОСА. «Тем 
не менее в связи с грядущей пен-
сионной реформой и изменением 
регулирования мы изучаем вари-
анты дальнейшей работы — в том 
числе возможности партнерства 
с крупнейшими НПФ, доказавши-
ми свою надежность»,— отметили 
там. АЛРОСА — одна из немногих 
компаний, у которых остался свой 
кэптивный НПФ.

• Фонд «Алмазная осень» создан 
в 1995 году. Основным акционером 
является АЛРОСА (свыше 99,9%), 
еще 0,08% у профсоюза работни-
ков компании. По состоянию на се-
редину 2018 года активы фонда 
превышали 25,9 млрд руб., из них 
21,7 млрд руб.— пенсионные резер-

вы. Количество участников фон-
да — почти 25 тыс. человек. Круп-
нейший вкладчик — АЛРОСА, взно-
сы которой за первое полугодие со-
ставили 3,2 млрд руб. (более 99% 
от общей суммы). Пенсионные на-
копления составляли 3,7 млрд 
руб., количество застрахованных 
лиц — 33,6 тыс. человек.
Впрочем, по словам источни-

ков 
”
Ъ“, ждать быстрой продажи 

фонда не приходится. «До конца 
этого года по решению наблюда-
тельного совета АЛРОСА НПФ, как 
и ряд других непрофильных акти-
вов, не может быть продан. Сле-
дующий наблюдательный совет, 
который может изменить ситуа-
цию, состоится после марта 2019 
года»,— рассказывает один из них.

По словам контрагента не-
скольких фондов, останавливать 
потенциального покупателя мо-
жет тот факт, что актив находит-
ся очень далеко от центральных 
офисов крупнейших НПФ и им бу-
дет слишком тяжело управлять. 
«Для 

”
ВТБ Пенсионного фонда“ 

и НПФ Сбербанка сложнее было 

бы управлять большой корпо-
ративной программой АЛРОСА 
в далеком регионе, 

”
Газфонд ПН“ 

же обладает здесь конкурентным 
преимуществом, он один из нем-
ногих, кто не отказался от систе-
мы региональных отделений»,— 
утверждает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. 
«Региональные представитель-
ства все-таки проигрывают цен-
тральным офисам — обслужива-
ние там хуже. Впрочем, 

”
Гафзонд 

ПН“ здесь выглядит лучше мно-
гих других крупных НПФ»,— гово-
рит руководитель комитета АНПФ 
по малым и региональным фон-
дам Алексей Морозов. «Возможная 
продажа 

”
Алмазной осени“ — это 

продолжение давно определив-
шегося тренда перехода от кэп-
тивной модели ведения пенсион-
ного бизнеса к той модели, когда 
НПФ управляют профессиональ-
ные финансисты»,— резюмиро-
вал Сергей Околеснов.

Илья Усов, 
Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Фонды Baring Vostok, владею
щие контрольным пакетом 
 акций банка «Восточный», 
 подали второй за месяц иск 
к кредитной организации. 
На этот раз фонды просят суд 
зафиксировать дату общего 
 собрания акционеров, на ко
тором планируют установить 
контроль в совете директо
ров. Эксперты отмечают, 
что подобные публичные 
 войны акционеров не явля
ются типичными для банков
ского рынка и могут спрово
цировать вмешательство 
в  ситуацию регулятора.

Информация о том, что инвес-
тиционные фонды Baring Vostok 
12 сентября подали новый иск к 
банку «Восточный», опубликована 
в картотеке дел Арбитражного су-
да Амурской области. Фонды явля-
ются контролирующим акционе-
ром кредитной организации (вла-
деют 51,62% акций). Из определе-
ния суда о принятии искового за-
явления следует, что истец требует 
обязать банк «провести внеочеред-
ное общее собрание акционеров 
 общества».

Решение о проведении 17 ок-
тября собрания акционеров было 
принято советом директоров «Вос-
точного» еще 20 августа. На повест-
ке собрания значатся два вопроса: 
о досрочном прекращении полно-
мочий членов совета директоров 
банка и об избрании новых. В «Вос-
точном» существует кумулятивная 
система голосования при выбо-
ре члена совета директоров. Фон-
ды Baring Vostok, которым при-
надлежит большинство голосую-
щих акций банка, по этой системе 
могут выбрать только пять канди-

датов (каждые 10% акций позволя-
ют гарантированно провести одно-
го кандидата в совет директоров), а 
Артем Аветисян (владеет 32% акций 
банка) — максимум четыре канди-
дата. Соответственно, фонды рас-
считывают 17 октября установить 
контроль над советом директоров 
«Восточного», говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Сейчас большинст-

во его членов представляют интере-
сы господина Аветисяна. Источник 

”
Ъ“, знакомый с планами Baring 

Vostok, подтвердил, что данным 
иском фонды пытаются исключить 
возможность затягивания проведе-
ния собрания акционеров. «Судеб-
ный путь — это своеобразный меха-
низм страховки одного акционера 
от непредвиденных действий дру-
гого, которому невыгодно проведе-
ние этого собрания».

В банке уверяют, что собрание 
акционеров будет проведено в за-
планированную дату. «Все процеду-
ры по подготовке к проведению об-
щего собрания акционеров, кото-
рое назначено на 17 октября, идут в 
установленном законом порядке,— 
сообщили в пресс-службе.— На се-
годняшний день мы не видим осно-
ваний для отмены или изменения 
даты проведения собрания». Пресс-
служба Baring Vostok не смогла опе-
ративно предоставить коммента-
рий, господин Аветисян не отвечал 
по мобильному телефону.

Это не первый судебный кон-
фликт акционеров. Ранее Baring 
Vos tok через суд оспаривал реше-
ние совета директоров банка об 
отставке занимавшего тогда пост 
предправления Дмитрия Левина и 
назначение на эту должность вы-
ходца из Юниаструм-банка Вяче-
слава Арутюняна. Данные кадровые 

перестановки стали последствием 
конфликта между акционерами за 
контроль в банке (см. 

”
Ъ“ от 6 сентя-

бря). В результате в «Восточном» бы-
ло принято решение о назначении 
исполняющим обязанности пред-
правления Александра Нестерен-
ко, а Вячеслав Арутюнян получил 
должность главного исполнитель-
ного директора банка.

Эксперты считают, что открытые 
корпоративные войны нетипич-
ны для банковского рынка. «Подоб-
ные судебные требования — это не 
специфика банковского корпора-
тивного взаимодействия»,— гово-
рит партнер МКА «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игорь Дубов. По 
словам юриста Saveliev, Batanov and 
Partners Сергея Коновалова, мажо-
ритарный акционер может страхо-
ваться от переноса даты собрания, 
что иногда случается на практике. 
«Однако такой иск является надле-
жащим только в двух ситуациях, 
когда банк не принял решение о со-
зыве внеочередного общего собра-
ния акционеров или принял реше-
ние об отказе в его созыве,— гово-
рит он.— Поэтому иск скорее пре-
вентивный, то есть на случай на-
рушения сроков проведения со-
брания». По словам управляющего 
партнера экспертной группы Veta 
Ильи Жарского, решение управ-
ленческих вопросов через суд гово-
рит о полной потере единого курса 
в управлении банком. «Это не очень 
хороший сигнал для регулятора, ко-
торый может посчитать, что дейст-
вия акционеров несут ущерб ин-
тересам банка, его кредиторов и 
вкладчиков, и вмешаться в ситуа-
цию»,— отмечает он.

Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских

Совет да контроль
Инвестфонды Baring Vostok через суд  
продвигают директоров в банк «Восточный»Вывод средств с российского 

рынка ускорился: на прошед
шей неделе иностранные ин
весторы вывели из российских 
фондов более $100 млн. С нача
ла года баланс также не в пользу 
российского рынка — суммар
ный отток превысил $300 млн. 
Сохраняется общее негативное 
отношение инвесторов к рын
кам развивающихся стран, 
и российский рынок не явля
ется исключением. Позитив
ным фактором остаются высо
кие цены на нефть, благодаря 
которым котировки акций неф
тегазовых компаний находятся 
на максимумах, поддерживая 
вблизи максимума и индекс 
 Московской биржи.

По данным «Ренессанс Капитала» 
(ссылающегося на данные EPFR), от-
ток средств из фондов, ориентиро-
ванных на российский рынок, за не-
делю, закончившуюся 12 сентября, 
составил $103 млн. Этот результат 
в четыре раза превосходит оттоки 
предшествующей недели ($25 млн). 
Это максимальный отток с кон-
ца июня. С начала года баланс не в 
пользу российского рынка — потери 
фондов достигают почти $340 млн. 
Уход инвесторов усилился с разви-
вающихся рынков в целом. По дан-
ным EPFR, из фондов GEM за отчет-
ную неделю инвесторы вывели бо-
лее $1,6 млрд, что в три раза превы-
шает результат предшествующей не-
дели ($526 млн).

Как отмечают участники рынка, в 
этом году вообще развивающиеся 
рынки дали массу поводов для беспо-
койства инвесторов. По словам ди-
ректора по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Альфа-
Капитала» Владимира Брагина, «ос-
новной причиной стали накоплен-
ные дисбалансы (большие дефициты 
по счету текущих операций и дефи-
циты бюджетов), которые сильно 
увеличили чувствительность долго-

вых рынков этих стран к различным 
рискам». Это и привело к тому, что 
инвесторы стали активно уходить от 
риска, а фиксация прибылей со вре-
менем начала принимать форму бег-
ства от риска. «Поводами стали повы-
шение ставок ФРС, что на фоне пере-
жатых кредитных спредов оказалось 
болезненным с точки зрения полной 
доходности, ряд политических собы-
тий в отдельных странах, торговые 
войны и санкции»,— отмечает экс-
перт. Как поясняет начальник управ-
ления инвестиций «Райффайзен Ка-

питала» Владимир Веденеев, «на рос-
сийский рынок в настоящее время 
влияют два ключевых негативных 
фактора: общая слабая конъюнктура 
на развивающихся рынках и ожида-
ния новых жестких санкций со сто-
роны США». Слабость ЕМ в первую 
очередь связана с ожиданиями повы-
шения ставок ФРС США, а также опа-
сениями относительно глобальных 
торговых войн.

Единственным фактором поддер-
жки для российского рынка высту-
пают высокие цены на нефть. По 
данным агентства Reuters, в середи-
не недели котировки северомор-
ской нефти Brent (как на спот-рынке, 

так и на срочном рынке) превысили 
уровень $80 за баррель. Стоимость 
российской нефти Urals вплотную 
подходила к этому уровню. Даже с 
учетом небольшой коррекции в кон-
це недели цена российской нефти 
сохранилась выше $77 за баррель, а в 
последние две недели не опускалась 
ниже $75 за баррель.

Как отмечает Владимир Веденеев, 
очевидно, что в ситуации слабого ру-
бля и высоких цен на нефть «все вни-
мание инвесторов сосредоточено в 
нефтегазовом секторе». Индекс 
MICEX Oil & Gaz уверенно растет по-
следние полтора года. И на этой неде-
ле закрепился возле уровня 7 тыс. 
пунктов — исторического максиму-
ма. В результате индекс Московской 
биржи находится вблизи историче-
ского максимума. В середине недели 
он достигал отметки 2373,61 пункта, 
что является третьим результатом и в 
этом году, и за всю историю индекса. 
К концу недели индекс остановился 
в районе отметки 2360 пунктов, что 
на 1,7% выше, чем неделей ранее. Ва-
лютный индекс РТС к концу недели 
вплотную приблизился к уровню 
1100 пунктов — максимального зна-
чения с середины августа этого года.

Решение ЦБ в минувшую пятни-
цу повысить ключевую ставку на 
0,25 п. п.— до 7,5% и сохранить мора-
торий на выкуп валют в рамках бюд-
жетного правила до конца года под-
держало рублевые активы. Курс дол-
лара откатился к уровню 68 руб./$, а 
фондовые индексы приблизились к 
недельным максимумам. И, по мне-
нию господина Веденеева, в ситуа-
ции некоторого смягчения ритори-
ки в отношении санкций «есть шан-
сы на восстановление российского 
рынка в ближайшее время». Однако, 
как считает Владимир Брагин, смяг-
чения санкций в обозримом буду-
щем явно не предвидится. И поэтому 
он предполагает сохранение оттока 
средств с российского рынка.

Дмитрий Михайлович

Рынки развивают отток 
Нерезиденты выводят средства с emerging markets

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам представителя частно-
го банка из десятки крупнейших, 
клиенты стали активнее интересо-
ваться условиями использования 
ячеек. В текущей ситуации в качест-
ве альтернативы вкладам в валюте 
часть крупных клиентов могут рас-
сматривать банковские ячейки, под-
тверждает начальник управления 
сберегательных, расчетных и ко-
миссионных продуктов ОТП-банка 
Павел Нуждов.

• По данным Банка России, доля ва
лютных вкладов в российских банках 
по итогам июля составляла 20,46%. 
Вклады физлиц с учетом сберега
тельных сертификатов по состоя
нию на 1 августа 2018 года состав
ляли 27,065 трлн руб., валютные — 
5,539 трлн руб. (или $88,8 млрд 
по курсу ЦБ на 1 августа).
Банкиры уверяют, что паники нет 

и население ведет себя стандартно. 
Об этом 

”
Ъ“ сообщили во всех круп-

нейших банках. Между тем некото-
рые вкладчики могли отреагировать 
даже не на слова господина Кости-
на, а на саму информацию о возмож-
ном запрете на долларовые расчеты 
для госбанков, появившуюся в авгу-
сте. Так, согласно отчетности Сбер-
банка за август (остальные госбанки 
ее пока не опубликовали), проанали-

зированной 
”
Ъ“, с учетом валютной 

переоценки за месяц средства насе-
ления, хранящиеся в долларах, со-
кратились на 3,4%, или на $1,18 мл-
рд, до $33,39 млрд. «Никаких откло-
нений от обычной среднестатисти-

ческой динамики движения клиент-
ских средств мы не наблюдаем. Кон-
версия валют, снятие наличных, без-
наличные переводы — все в преде-
лах нормы»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Сбербанка.

Паники среди валютных вклад-
чиков госбанков ждать не стоит, 
уверен главный экономист «ПФ Ка-
питал» Евгений Надоршин. Тем бо-
лее что оснований для нее нет, счи-
тают эксперты. «Введение прямо-
го запрета на использование дол-
лара в расчетах российских госбан-
ков весьма маловероятно, скорее 
всего, это останется лишь угрозой 
со стороны США»,— говорит анали-
тик ИК «Алор» Алексей Антонов. Од-
нако для того чтобы успокоить гра-
ждан, госбанкам, возможно, будет 
недостаточно одних словесных ин-
тервенций. Согласно информации 
на сайтах Сбербанка для привиле-
гированных и премиальных клиен-
тов «Сбербанк первый» и «Сбербанк 
частный», с 1 сентября максималь-
ные ставки по вкладам в долларах 
составляют для обеспеченных кли-
ентов 3,4%, это одни из самых высо-
ких ставок на рынке. Для обычных 
клиентов Сбербанка в сентябре по-
явилось предложение по долларо-
вым вкладам со ставками до 3% го-
довых. «Теперь госбанкам придет-
ся доплатить вкладчикам за безгра-
ничное доверие, которое санкции 
в некотором смысле подорвали, то 
есть стоит ожидать роста валютных 
ставок у госбанков»,— резюмирует 
 Евгений Надоршин.

Ксения Дементьева

Доллар любит тишину

Я убежден, что все клиенты 
всех банков смогут 

получить назад свои деньги. 
Это принципиальный 

момент. Как это будет 
сделано, в какой валюте — 

это уже другой вопрос
— Андрей Костин,

президент ВТБ, 12 сентября  
в интервью телеканалу Bloomberg

Ц И Т А Т А

103 миллиона 
долларов
составил отток 
средств из фондов, 
ориентированных  
на российский  
рынок, за неделю, 
закончившуюся  
12 сентября
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство 

все же может предоставить дотацию 
 убыточной угольной Новочеркасской 
 ГРЭС «Газпром энергохолдинга» (ГЭХ) 
за счет оптового энергорынка. По дан-
ным 

”
Ъ“, вице-премьер Дмитрий Ко-

зак поддержал просьбу ГЭХ ввести 
надбавку к тарифу для угольных элек-
тростанций, расположенных в евро-
пейской части РФ и на Урале. Основа-
нием станет сохранение топливного 
баланса. Потребители считают, что 
было бы эффективнее перевести 
станцию на газ или вывести с рынка, 
но, по мнению аналитиков, станции 
не на газе нужны для технологиче-
ской устойчивости энергосистемы.

На оптовом энергорынке может поя-
виться очередная надбавка — для уголь-
ных станций в первой ценовой зоне (евро-
пейской части РФ и на Урале). В первую оче-
редь речь идет о поддержке убыточной Но-
вочеркасской ГРЭС (НчГРЭС) ГЭХ за счет оп-
тового энергорынка. Проект постановле-
ния с преференциями для угольной генера-
ции подготовило Минэнерго, сейчас доку-
мент проходит согласование. В аппарате 
вице-премьера Дмитрия Козака 

”
Ъ“ сооб-

щили, что у чиновника было совещание по 
сохранению работы НчГРЭС «с учетом ее со-
циальной значимости в регионе», по ито-
гам дано поручение проработать и при не-
обходимости внести в правительство про-
ект акта. В Минэнерго, ФАС, Минэкономи-
ки на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в ГЭХ отказа-

лись от комментариев.
Новым основанием для введения льго-

ты является формирование рационально-
го топливно-энергетического баланса, сле-
дует из проекта постановления. Период ее 
действия будет ограничен 2022–2026 года-
ми. Суть надбавки — цена на мощность для 
НчГРЭС будет устанавливаться исходя из 
экономически обоснованных затрат. Сей-
час станция работает в вынужденном режи-
ме (вводится для дорогой, но нужной для 

энергосистемы или теплоснабжения гене-
рации) и до 2021 года получает повышен-
ный внерыночный тариф, но его уровень 
ограничен или ценой конкурентного отбо-
ра мощности (КОМ), или ежегодно «срезает-
ся» к уровню предыдущего года (это должно 
стимулировать собственника к выводу 
станции).

С просьбой ввести надбавку к тарифу 
для угольных электростанций, располо-
женных в европейской части РФ и на Урале, 
в мае к Дмитрию Козаку обратился глава 
ГЭХ Денис Федоров (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Он 

объяснял убытки угольных ТЭС отставани-
ем роста цен на электроэнергию от цены 
угля. В 2015–2018 годах общий убыток НчГР-
ЭС составит около 8 млрд руб., следовало из 
письма, к 2021 году он вырастет до 20 млрд 
руб. Проблема угольных ТЭС обсуждалась 
на уровне правительства много раз, но 
Минэнерго и Минэкономики сворачивали 
дискуссию, ссылаясь на нерыночные под-
ходы к решению этой проблемы. ГЭХ пред-

лагал несколько схем, например, убрать 
разницу цен на мощность между первой (ев-
ропейская часть РФ и Урал) и второй (Си-
бирь) зонами оптового энергорынка. По 
расчетам ГЭХ, это затронуло бы 11,1 ГВт и 
обошлось бы рынку в 10,3 млрд руб. в год. 

Пока не ясно, сможет ли новая норма 
распространяться на другие угольные стан-
ции первой ценовой зоны, один из собесед-
ников 

”
Ъ“ не исключает такой возможно-

сти. Другой источник 
”
Ъ“ отмечает, что льго-

та вводится точечно для Новочеркасской ГР-
ЭС. Помимо НчГРЭС преимущественно на 
угле работают Рязанская ГРЭС (3,1 ГВт, 
транспортные затраты достигают 79% в сто-
имости угля) и Троицкая ГРЭС на Урале 
(1,4 ГВт). Новочеркасская ГРЭС считается ос-
новным покупателем угля из ДНР и ЛНР (в 
2017 году расход твердого топлива на стан-
ции составил 3,6 млн тонн). У ОГК-2 (под-
контрольна ГЭХ) заключено пять контрак-
тов с «Газ-Альянсом» (конечным бенефици-
аром считается Сергей Курченко) на постав-
ку 16,57 млн тонн угля с сентября 2016 года 
по 30 июня 2019 года на 35,6 млрд руб.

Директор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев считает, что суб-
сидирование оставшихся угольных энерго-
блоков в первой ценовой зоне — «затрат-
ное и совершенно бессмысленное затяги-
вание решения проблемы с их закрытием 
или переводом на газ». Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала» отмечает, что сохранение 
топливного баланса необходимо для беспе-
ребойной поставки электроэнергии, по-
скольку минимизирует экономическую и 
технологическую зависимость от моното-
пливной ЕЭС, поэтому наличие негазовых 
источников в южном регионе принципи-
ально повышает технологическую надеж-
ность данного хаба. По его подсчетам, сей-
час станция за счет платы за мощность по-
лучает около 5,8 млрд руб. в год, имея при 
этом 2,6 млрд руб. убытка при продаже 
электроэнергии.

Татьяна Дятел

Потребители энергии  
доплатят за уголь
Белый дом даст субсидии Новочеркасской ГРЭС

В «Русале» также утверждали, что между «Ин-
терросом» и Crispian есть иные договоренно-
сти (касающиеся цены сделки, а также прода-
жи акционерами Crispian Баимского медного 
месторождения на Чукотке «Норникелю» или 
«Интерросу»).

Судья Стивен Филлипс признал правоту «Ру-
сала», руководствуясь следующими соображе-
ниями, следует из решения, имеющегося у 

”
Ъ“. 

В основе лежит вывод, что ни сами участники 
акционерного соглашения, ни их дочерние 
структуры и структуры, действующие в их инте-
ресах, не могут быть признаны «добросовест-
ной третьей стороной». Иная трактовка согла-
шения позволяла бы, например, блокировать 
досрочную продажу акций ГМК, принадлежа-
щих Crispian, в случае нарушения «Русалом» 
или «Интерросом» обязательств по соглаше-
нию, вследствие чего права на выкуп акций 
Crispian по ROFR должны оставаться только у 
«невиновного» партнера, указывает судья. Так, 
нарушившая соглашение сторона все равно мо-
гла бы выставить Crispian предложение по за-
вышенной цене, индикативной для ROFR, тем 
самым лишая «невиновного» партнера возмож-
ности дать сопоставимую сумму.

Второй основной довод Стивена Филлипса 
заключается в том, что ROFR могло быть реали-
зовано только совместно «Интерросом» и «Руса-
лом». Если бы стороны хотели предусмотреть 
предоставление ROFR каждой из них по отдель-
ности, они могли бы записать это напрямую, но 
не сделали этого, использовав конструкцию, в 
которой условие является «единым правом», за-
ключает судья. При этом в одном из пунктов со-
глашения, которые приводятся в решении су-
да, указано, что после принятия оферты 
Crispian «каждая сторона — и 

”
Русал“, и 

”
Интер-

рос“ — может в любое время отказаться от ис-
полнения оферты», возместив Crispian возмож-
ные убытки (разницу между рыночной ценой 
акций и ценой сорвавшейся сделки), а также те-
ряя ROFR до окончания срока действия согла-
шения в 2023 году.

На основании показаний сторон судья согла-
сился с предположениями «Русала», что Влади-
мир Потанин, Роман Абрамович и замгендирек-
тора Millhouse (управляет активами господина 

Абрамовича) Давид Давидович вели неодно-
кратные дискуссии, которые не ограничива-
лись продажей 3,99% ГМК, а шли обо всем паке-
те Crispian и Баимском месторождении. Поэто-
му оферта Bonico строилась исходя из «осталь-
ных трансакций» и была завышенной на желае-
мую господином Абрамовичем премию в 
$200 млн, решил судья.

Старший юрист Norton Rose Fulbright Андрей 
Панов указывает, что уведомление Crispian со-
держало условие, согласно которому при отказе 
одной из сторон осуществить преимуществен-
ное право выкупа другая сторона может выку-
пить все предложенные 3,99%. Этот пункт рабо-
тает только тогда, когда уведомление было дей-
ствительное, стороны направили совместное 
уведомление о реализации ROFR, а потом одна 
из них заявила об отказе. Но, подчеркивает 
юрист, в данном деле судья решил, что не было 
действительного с точки зрения договора уве-
домления от Crispian, соответственно, механизм 
ROFR не заработал, потому вообще никакие по-
следствия не наступают. Господин Панов отмеча-
ет, что сделка с акциями Crispian возможна и «по 
отдельному трехстороннему соглашению, кото-
рое не предусмотрено договором, но стороны 
всегда могут такое соглашение заключить».

В «Интерросе» заявили, что решение об апел-
ляции будет принято по итогам анализа мотиви-
ровочной части и аргументов судьи, о том же 
сказал источник 

”
Ъ“, знакомый с позицией 

Crispian. В Millhouse Романа Абрамовича и Invest 
AG Александра Абрамова отказались от коммен-
тариев. В «Русале» в июне выражали удовлетво-
рение резолютивным решением суда (в пятницу 
в компании не ответили 

”
Ъ“).

Источник 
”
Ъ“, близкий к одному из акционе-

ров «Норникеля», не исключает, что господа Аб-
рамович и Абрамов могут рассмотреть дальней-
шие варианты монетизации своего пакета (14 
сентября 6,37% ГМК стоили по рынку около 
$1,7 млрд). Но другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, 

что «ситуация в ГМК успокоилась», Crispian не 
намерена снижать пакет и планирует остаться в 
капитале «Норникеля» до конца соглашения. 
При этом один из собеседников 

”
Ъ“ отмечает ри-

ски растущего санкционного давления, которые 
делают развитие ситуации непрогнозируемым.

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский

За «Норникелем»  
по одному не ходят
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Новочеркасская ГРЭС — 65–70% 
потребления угля, добываемого 

в Ростовской области.  
За всем этим стоят люди. 

Вывод из работы четырех-пяти 
энергоблоков может привести 

к неблагополучным  
социальным последствиям

— Денис Федоров,
глава «Газпром энергохолдинга»,  

15 мая «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 17 сентября 2018 №168/П   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

3,1

3,5

3,9

4,3

4,7

тыс. руб.    ● 4,163

2,29%
20,0

22,2

24,4

26,6

28,8

$ ● 23,48

4,54%
0

24

48

72

96

120руб. ● 77,40

0,52%
270

291

312

333

354

375руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,71%0,00%

● 347,80$ ● 2,40

3,5 5,5 20 31 0 120 270 3750,0 3,5

Сокращение числа работающих 
в Подмосковье застройщиков 
и выводимых ими новых проек-
тов уже через пять лет может 
вызвать дефицит предложения 
первичного жилья. Работать в ре-
гионе девелоперам стало невы-
годно: стоимость реализации жи-
лья оказывается почти в два раза 
ниже, чем в столице, а ужесточе-
ние правил привлечения средств 
дольщиков лишь повышает себе-
стоимость строительства.

О том, что на первичном рынке 
жилья Московской области может 
возникнуть дефицит предложения, 
предупреждают в своем исследова-
нии аналитики компании «Метриум». 
Снижение предложения в регионе 
уже заметно: согласно данным «Бест-
Новострой», с января 2018 года объем 
находящегося в экспозиции первич-
ного жилья в регионе снизился с 
3,1 млн до 2,8 млн кв. м. Текущий по-
казатель уже ниже московского на 
14% (3,2 млн кв. м). В ЦИАН указывают, 
что сейчас в Подмосковье продается в 
общей сложности 56 тыс. квартир и 
апартаментов. В сравнении с сентя-
брем прошлого года этот показатель 

снизился на 11%. Руководитель анали-
тического центра ЦИАН Алексей По-
пов говорит, что роль области на рын-
ке первичного жилья Московского ре-
гиона постепенно сокращается. Из 
его расчетов следует, что сейчас на до-
лю области там приходится 41% сде-
лок. Годом ранее этот показатель оце-
нивался в 56%. Доля Москвы при этом 
за год увеличилась с 28% до 37%, Но-
вой Москвы — с 16% до 22%. В объеме 
суммарной выручки девелоперов Мо-
сковского региона доля Подмоско-
вья, по данным ЦИАН, в третьем квар-
тале составит 24%, сократившись на 
11 процентных пунктов к аналогич-
ному периоду 2017 года.

В «Метриуме» полагают, что по-
правки к законодательству о доле-
вом строительстве приведут к уходу 
с рынка Подмосковья небольших за-
стройщиков на фоне снижения рен-
табельности проектов. С этим тези-
сом согласен руководитель аналити-
ческого центра «Инком» Дмитрий Та-
ганов. по его мнению, дефицит пред-
ложения в Подмосковье может поя-
виться в перспективе пяти лет после 
того, как будут распроданы все лоты 
в домах, построенных по старым 

нормативам. Изменения к законода-
тельству о привлечении средств фи-
зических лиц для строительства жи-
лья вступят в силу с 1 июля 2019 года. 
После этого застройщики больше не 
смогут заключать договоры долево-
го участия, привлекать деньги гра-
ждан можно будет только через бан-
ковские эскроу-счета. По ранее обна-
родованным прогнозам застройщи-
ков, такая мера может увеличить се-
бестоимость строительства на 5–10% 
(см. 

”
Ъ“ от 25 мая).

Привлекательность Подмосковья 
для девелоперов сокращается еще и 
потому, что себестоимость строитель-
ства здесь практически не отличается 
от столичной, но цены на жилье при 
этом значительно ниже, объясняет 
руководитель департамента продаж 
Lexion Development Алексей Лухтан. 
«На этом фоне застройщикам прихо-
дится экономить на качестве проекта 
и его инфраструктуре»,— рассуждает 
он. По расчетам ЦИАН, сейчас сред-
няя стоимость первичной недвижи-
мости в области составляет 78,4 тыс. 
руб. за 1 кв. м, за год она почти не из-
менилась. В Москве тот же показатель 
оценивается в 197,8 тыс. руб. за 

1 кв. м, что на 6% выше, чем годом ра-
нее. По словам гендиректора Рейтин-
гового агентства строительного ком-
плекса Николая Алексеенко, с учетом 
затрат на землю и социальную ин-
фраструктуру себестоимость строи-
тельства жилья в Москве и области со-
ставляет 60–65 тыс. руб. за 1 кв. м. Го-
сподин Лухтан другой проблемой 
Подмосковья называет высокую кон-
куренцию со стороны Новой Мо-
сквы, которая фактически стала аль-
тернативой региону. Работать там де-
велоперам выгоднее: стоимость про-
дажи жилья составляет 107,4 тыс. руб. 
за 1 кв. м, что на 4,3% выше, чем было 
годом ранее (данные ЦИАН).

Постепенный уход застройщиков 
из Подмосковья и сокращение числа 
новых проектов станет причиной по-
вышения цен на жилье, предупре-
ждает господин Таганов. Он прогно-
зирует, что в течение нескольких лет 
первичная недвижимость в регионе 
может подорожать на 15–20%. Руково-
дитель консалтинговой компании 
«Топ идея» Олег Ступеньков также 
ждет увеличения цен в перспективе 
полутора лет, но на 10%.

Александра Мерцалова

Девелоперы выселяются из Подмосковья
Там может резко упасть объем первичного жилья

Сеть кофеен «Даблби» Анны 
Цфасман попытается повто-
рить успех швейцарской 
Nespresso, которая занимает 
71% российского рынка. Компа-
ния запускает производство чая 
и кофе в капсулах для кофема-
шин. Но конкуренты владели-
цы сети относятся к ее идее 
скептично: в России ни один 
из проектов, основанных 
на клонировании технологий 
Nespresso, не принес ожидае-
мых результатов.

Сеть кофеен «Даблби» запускает 
производство одноименного кофе 
и чаев Е-шен и Дянь Хун в капсу-
лах, рассказала 

”
Ъ“ ее основатель 

Анна Цфасман. Первоначальный 
запланированный объем произ-
водства по обеим позициям — 
180 тыс. капсул в год. На запуск но-
вого продукта понадобилось 2 млн 
руб. «Приготовить капсульный ко-
фе 

”
Даблби“ можно будет в обыч-

ной кофемашине Nespresso»,— от-
мечает госпожа Цфасман. Для кофе 
в капсулах «Даблби» будет исполь-
зовать сырье из Руанды и Колум-
бии, для чая — китайские сорта. 
Если новое направление бизнеса 
окажется рентабельным, объем 
производства увеличится. Анна 
Цфасман рассматривает возмож-
ность создания собственных мощ-
ностей для этого, а пока планирует 
размещать заказы на кофе в капсу-
лах в Москве и Санкт-Петербурге, а 
на чай — в Китае. «Основные кана-
лы продаж кофе в капсулах — ин-
тернет-магазины, кофейни-партне-
ры, небольшие розничные компа-
нии, производители и дистрибуто-
ры кофемашин и т. д.»,— перечи-
сляет Анна Цфасман.

• «Даблби» основана в 2012 году,  
состоит из более чем 85 заведений 
в Москве, Санкт-Петербурге, горо-
дах России, Дубае, Барселоне, Праге, 
Тбилиси. Выручка компании в 2017 
году составила 980 млн руб.
Пионер производства кофе в 

капсулах — швейцарская Nestle. В 
1986 году она зарегистрировала до-
чернюю структуру Nespresso, кото-
рая занимается капсульным кофе, 
тогда же выпустила первую однои-
менную кофемашину. Сейчас у 
Nestle два бренда капсульного кофе 
Nespresso и Nescafe Dolce Gusto. 
Корпорация долго защищала свои 
разработки патентами, ограничи-

вая возможности развития конку-
рентов в этом сегменте, но в 2012 
году срок действия большинства из 
них истек. А в октябре 2013 года Ев-
ропейское патентное ведомство от-
менило патент Nestle на систему 
Nespresso (тогда мировой рынок ко-
ф е  в  к а п сул ах  E u r o m o n i t o r 
International оценивал в $6,6 млрд). 
По данным самой компании, в Рос-
сии по итогам 2017 года она зани-
мала 71% рынка капсульного кофе. 
Гендиректор Ассоциации произво-
дителей чая и кофе Рамаз Чантурия 
говорит, что пока нет объективной 
оценки российского рынка кап-
сульного кофе, так как это относи-
тельно новый сегмент и отсутствует 
единообразие в подсчетах. Сегмент 
чая в капсулах еще моложе: первые 
капсулы в широкую продажу выш-
ли в начале этого года, их выпуска-
ет «Орими Трейд» (бренды «Прин-
цесса Нури», Greenfield, Tess).

Основатель «Брилль Cafe» Антон 
Акифьев (компания выпускает ко-
фе в капсулах с 2011 года, сейчас 
ежемесячный объем производства 
250–300 тыс. штук) говорит, что за 
прошедшие пять лет рынок кап-
сульного кофе в России удвоился, 
конкуренция тоже выросла. По его 
словам, в этом сегменте также рабо-
тают Single Cup, «Блюз», «Москов-
ская кофейня на паяхъ». Собствен-
ное производство кофе в капсулах 
позволяет эффективнее контроли-
ровать качество и снизить себестои-
мость на 15–40% в зависимости от 
площадки,  говорит господин 
Акифьев. «Новой компании, кото-
рая выпускает капсулы для машин 
Nespresso, придется конкурировать 
прежде всего с их производите-
лем»,— уверен он, подчеркивая, что 
ни один из производителей-клонов 
Nespresso пока не добился сущест-
венных успехов в России.

По словам эксперта NPD Group 
(оценивает данные по рынку обще-
ственного питания в восьми рос-
сийских городах-миллионниках) 
Марины Лапенковой, крупнейшие 
сети традиционных кофеен все еще 
занимают 55% рынка, но начинают 
терять позиции за счет развития но-
вых концепций и в премиальном, и 
в бюджетном сегментах. «Кофе вхо-
дит в каждый третий заказ в заведе-
ниях общепита в России»,— поды-
тожила госпожа Лапенкова.

Екатерина Геращенко

Чайный лист 
сворачивается  
в капсулу
Сети кофеен ищут новые подходы  
к покупателям

МТС почти за 9 млрд руб. прио-
брела один из крупнейших в 
России дата-центров «Авантаж» 
с более чем 2,2 тыс. стоек. Дохо-
ды от традиционных услуг свя-

зи стагнируют и не приносят 
операторам прежней выручки, 
констатируют эксперты. По их 
мнению, МТС сможет прода-
вать часть емкости дата-центра 
внешним заказчикам на расту-
щем рынке облачных услуг, 
а часть — использовать для ис-
полнения «закона Яровой». 

МТС сообщила о покупке у груп-
пы частных инвесторов за 8,9 млрд 
руб. (включая сумму чистого долга) 
100% ООО «Авантаж», владеющего 
одним из крупнейших в России по 
количеству стойко-мест центров об-
работки данных (ЦОД) в подмосков-
ном Лыткарино. «Авантаж» распо-
лагает площадкой мощностью 20 
МВт для размещения 2240 стоек на 
площади 6,4 тыс. кв. м. На базе ЦО-
Да будут оказываться услуги 
colocation (размещение оборудова-
ния) и «Виртуальный сервер», по-
зволяя компаниям сокращать за-
траты на собственную IT-инфра-
структуру, рассчитывает оператор.

«Авантаж» стал десятым в сети 
дата-центров МТС, владеющей тре-
мя центрами в Москве, двумя в 
Нижнем Новгороде, по одному в 
Самаре, Новосибирске, Владивос-
токе и Краснодаре. «Авантаж» дей-
ствительно крупный проект, «на 
рынке его давно ждали», отмечает 
аналитик «ТМТ Консалтинг» Елена 
Фролова: «Он был построен еще не-
сколько лет назад, но полноценно-
го запуска так и не было. Можно 
предположить, что владельцы воз-
водили этот дата-центр для после-

дующей перепродажи, которая как 
раз случилась». Но заявленная сум-
ма сделки может быть справедли-
вой только для целиком заполнен-
ного ЦОДа такого масштаба, оказы-
вающего услуги colocation, считает 
директор по продуктам Selectel 
Петр Щеглов: «В иных условиях 
возврат таких инвестиций в разум-
ные сроки возможен лишь при на-
личии у нового владельца портфе-
ля заказов, позволяющего быстро 
заполнить площадку».

Скорее всего, покупка ЦОДа та-
кой мощности все же необходима 
МТС для хранения собственных 
данных в рамках «закона Яровой», 
полагает руководитель сети дата-
центров «Крок» Павел Колмычек. С 
1 июля 2018 года операторы долж-
ны хранить все телефонные разго-
воры, текстовые сообщения, изо-
бражения, звуки, видеозаписи и 
другие электронные сообщения 
пользователей. Хранить перегово-
ры и сообщения операторы обяза-
ны шесть месяцев, а сообщения че-
рез интернет — 30 дней. Емкость 
хранилищ операторы ежегодно 
должны увеличивать на 15% в тече-
ние пяти лет.

 Но любой инвестпроект требует 
отдачи, и что-то придется продавать 
и внешним заказчикам, рассуждает 
Елена Фролова. «Впрочем, есть во-
прос, насколько успешно операто-
ры будут продавать услуги дата-цен-
тров, в части коммерческих проек-
тов в этой области им нужно нара-
щивать компетенции и опыт»,— от-

мечает она. Традиционные же услу-
ги связи, включая фиксированную 
и сотовую связь и рынок ШПД, 
стагнируют и больше не приносят 
операторам таких доходов, как 
раньше, констатирует аналитик.

Спрос на облачные услуги про-
должает расти: по прогнозу SAP и 
Forrester Russia, объем сегмента 
IaaS (инфраструктура как сервис) 
вырастет с 10 млрд руб. в 2017 году 
до 15,6 млрд руб. в 2020-м. Объем 
рынка коммерческих дата-центров 
в России в 2017 году вырос на 11,9% 
в количестве стойко-мест, до 36,3 
тыс., и на 10,6% в выручке, до 23,6 
млрд руб. По прогнозу «ТМТ Консал-
тинг», по итогам 2018 года рост про-
должится на 9% по числу стоек и на 
13% по выручке. При этом рынок 
уже достаточно конкурентен: о пла-
нах по вводу новых дата-центров в 
2018 году заявляли Selectel бывших 
акционеров «ВКонтакте» Льва Леви-
ева и Вячеслава Мирилашвили 
(больше 400 новых стойко-мест), 
«Ростелеком» (1 тыс.), DataPro семьи 
экс-президента «Роснефти» Сергея 
Богданчикова (250). Прорабатывает 
проект строительства второго дата-
центра в Москве на 1 тыс. стоек и 
голландская Linxdatacenter. Кроме 
того, энергетический концерн 
«Росэнергоатом» сообщал о планах 
по запуску двух ЦОДов — в Иркут-
ской области и на Кольской АЭС в 
Мурманской области, а также рас-
сматривает подобные проекты за 
рубежом (см. 

”
Ъ“ от 17 мая).

Роман Рожков

МТС встала за стойку
Компания купила один из крупнейших дата-центров

Крупнейший владелец сельхоз-
земли в России «Продимекс» 
Игоря Худокормова может со-
вершить первую заметную сдел-
ку в этом году. Холдинг собира-
ется купить около 5 тыс. га у 
компании «Экспортхлеб», кото-
рая в 1990-х годах была государ-
ственным агентом по импорту 
зерна. Земельный банк «Проди-
мекса» достиг таких размеров, 
что им уже трудно управлять, 
считают участники рынка.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила ходатайство 
ООО «Агропродукт» (структура хол-
динга «Продимекс» Игоря Худокормо-
ва) на приобретение 100% ООО «Экс-
портхлебагроцентрплюс». Эта компа-
ния занимается растениеводством в 
Воронежской области, управляет зе-
мельным банком площадью 4,5–
5 тыс. га, рассказали 

”
Ъ“ два местных 

чиновника.
«Экспортхлебагроцентрплюс» — 

одна из структур АО «Экспортхлеб», 
которое в начале 1990-х годов выпол-
няло функции государственного 
агента по закупкам зерна за счет кре-
дитов РФ. Как сказано на сайте «Экс-
портхлеба», в 1991–1995 годах им 
было импортировано около 56 млн 

тонн зерна. В прошлом компания 
также занималась экспортом и инве-
стициями в растениеводство. Сейчас 
«Экспортхлеб», по собственным дан-
ным, выращивает зерновые, ма-
сличные и бобовые культуры на пло-
щади около 40 тыс. га. В «Экспортхле-
бе» подтвердили 

”
Ъ“ информацию о 

готовящейся сделке, но от других 
комментариев отказались. В «Проди-
мексе» не смогли оперативно отве-
тить на запрос 

”
Ъ“.

• «Продимекс» — крупный производи-
тель сахара в России с долей более 25% 
рынка. По данным BEFL, на май 2018 
года холдинг вместе с аффилирован-
ной с ним компанией «Агрокультура» 
управлял около 790 тыс. га. Выручку 
«Продимекса» в 2017 году Forbes оцени-
вал в 63,8 млрд руб.
Директор «Совэкона» Андрей Си-

зов оценивает среднюю стоимость 
сельхозземли в Воронежской области 
в 50 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, за 
5 тыс. га «Экспортхлеба» «Продимекс» 
может заплатить до 250 млн руб. По 
словам господина Сизова, земли ре-
гиона интересны относительной бли-
зостью к портам, за счет чего местные 
сельхозпроизводители могут прода-
вать продукцию дороже, чем в сосед-
них областях. Но, добавляет эксперт, 
из-за своего южного расположения 
Воронежская область в этом году 
сильнее других пострадала от засухи 
в Центральном Черноземье. По оцен-
кам «Совэкона», на 4 сентября в регио-
не собрали 3,86 млн тонн зерна про-
тив 4,78 млн тонн годом ранее.

О заметных сделках «Продимекса» 
с землей в этом году пока не сообща-
лось. В конце 2017 года стало извест-
но, что АО «Объединенная сахарная 
компания» (головная структура хол-

динга) подало в ФАС ходатайство о по-
купке основных активов рязанского 
холдинга «Окаагро» Никиты Гордеева, 
сына вице-премьера Алексея Гордее-
ва. В сделку могли войти молочные 
фермы на 9,6 тыс. голов и 50 тыс. га 
земли. В итоге эти активы приобрела 
«Эконива» Штефана Дюрра. Собесед-
ники 

”
Ъ“ также называли «Проди-

мекс» претендентом на земли УК «Ро-
стагро» (управляет 377 тыс. га), кото-
рую ранее связывали с экс-акционе-
ром санируемого Бинбанка Микаи-
лом Шишхановым. Однако господин 
Худокормов тогда заявлял 

”
Ъ“, что пе-

реговоров с компанией не ведется. В 
августе «Ростагро» перешла в создан-
ный ЦБ Фонд непрофильных и пло-
хих активов.

Для «Продимекса» управление 
сельхозземлями уже стало отдельным 
направлением, не связанным с сахар-
ным бизнесом. Но, как отмечает собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли, у холдинга уже 

начались сложности с контролем за 
таким большим объемом земельного 
банка. «Если сравнить пашни 

”
Проди-

мекса“ в отдельных регионах с земля-
ми других аграриев, то холдинг замет-
но проигрывает по урожайности»,— 
утверждает он.

Анатолий Костырев

«Продимекс» досыпает земли
Холдинг купит часть активов бывшего госагента

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф А Б Р И К А  О С Т А Л А С Ь  Б Е З  С Ч Е Т О В

Мацестинская чайная фабрика Константина Туршу, одно из крупнейших 
в России предприятий по переработке чайного листа, прекращает работу 
из-за ареста счетов и имущества предприятия. Об этом заявил предсе- 
датель совета директоров компании Константин Туршу. По его словам,  
Арбитражный суд Краснодарского края предписал арестовать счета  
и недвижимость предприятия. 15 февраля Локо-банк, у которого  
ТД «Мацеста чай с 1947 года» — «дочка» фабрики — взял кредиты  
на 50 млн руб., пе-реуступил остатки задолженности по ним (около  
22 млн руб.) третьему лицу — ООО «Грин Пауэр», аффилированному  
с другим кубанским производителем чая — «Объединение Краснодарский 
чай». «Интерфакс», отдел потребрынка

Наша задача и дальше 
сокращать площадь 

неиспользуемых 
сельхозземель за счет 
легального механизма 

изъятия
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ, в январе 2018 года

Ц И Т А Т А
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В Петербурге открылся 
XXVIII международный фе-
стиваль документального, 
анимационного и корот-
кометражного кино «По-
слание к человеку». Судя 
по его программе, на сме-
ну доброму кино прош-
лых лет приходит кино зу-
бастое, считает Михаил 
 Трофименков.

ертвы Альцгейме-
ра и патриархальной иранской 
практики детских браков, вен-
герские рабыни-служанки и ту-
рецкие престарелые, конеч-
но, из репертуара мировой до-
кументалистики никуда не де-
лись и не денутся. Однако па-
фос «Послания», похоже, опре-
деляют иные герои. Раньше ре-
жиссеры трепетно вживались 
в судьбы беженцев, теперь же 
пытаются понять, как дела-
ет Сабина Михель в «Меркель 
должна уйти», молодых нем-
цев, скандирующих на демон-
страциях антимусульманские 
лозунги.

Логика и закономерность 
безумия — вот что интересу-
ет режиссеров в наши дни. 
Чеха Вита Клусака впору за-
подозрить в том, что он сочи-
нил, а не застиг врасплох ге-
роя «Мира по Далибореку». Ма-
ляр-девственник в свои сорок 
с чем-то делит кров с любимой 
мамой, но живет вполне на-
сыщенной жизнью. Не то что 
ярый, а мультяшный, клоун-
ский нацик не ограничивает 
свою ненависть евреями и «из-
вращенцами», а щедро оделя-
ет ею еще и пауков со стомато-
логами. Болгарка Божина Па-

найотова, прожив четверть ве-
ка во Франции, возвращается 
на родину, вооруженная утри-
рованно антикоммунистиче-
ской шпиономанией, что и за-
фиксировано в названии ее 
фильма «Я вижу красных».

По сравнению с ними Бер-
лускони, которому сексуаль-
ная озабоченность мешает 
управлять Италией, из игрово-
го фильма Паоло Соррентино 
«Лоро» просто лапочка. Не гово-
ря уж о разносчике пиццы Лав-
рентиу из «Бесконечного фут-
бола» румына Корнелиу По-
румбою. Давным-давно полу-
чив, играя в футбол, сложный 
перелом стопы, он посвятил 
свою жизнь радикальной ре-
форме игры в мяч, гарантиру-
ющей полную безопасность иг-
рокам. Реформа предполагает 
среди прочего замену прямоу-
гольного поля на восьмиуголь-
ное и установку посредине сет-
ки на манер теннисной.

Но в Румынии снят и са-
мый жестокий, абсурдный, ак-
туальный фильм фестиваля, 
который Раду Жуде озаглавил 
«Мне плевать, если мы войдем 
в историю как варвары». Произ-
неся эту фразу (1941) на заседа-
нии правительства, вице-пре-
мьер Михай Антонеску санк-
ционировал резню евреев на 
оккупированных советских 
территориях. Фраза пророче-
ская в двух смыслах. Антонеску 
и его соратники вошли в исто-
рию как варвары и кончили 
на виселице. С другой сторо-
ны, многим в современной Ру-
мынии, да и Восточной Европе 
в целом, плевать на изуверство 
лидеров фашистской эпохи.

Жуде понимает: рациональ-
но возражать истерике нацио-

нального сознания бесполез-
но. Приемы реализма тоже не 
работают: ужас фашизма ре-
конструкции не поддается. Жу-
де обращается к антифашист-
ской традиции 1930-х, сочетав-
шей холодную ярость рассуд-
ка с авангардистским отстране-
нием: критики вспоминают ве-
ликие имена Бертольта Брехта 
и Вальтера Беньямина. На экра-
не разворачивается пронизан-
ная черным юмором рекон-
струкция геноцида, которую, 
по сюжету, инсценирует жен-
щина-режиссер, озабоченная 
фашизацией Румынии и не-
жданной беременностью.

Эстетика 1930-х была во-
стребована и бунтарями 1960-
х, считавшими буржуазное об-
щество если не фашистским, 
то «фашизоидным». Казалось, 
пресловутый 1968-й безна-
дежно опошлен юбилейны-
ми здравицами. Однако парал-
лель между прошлым и насто-
ящим придает актуальность 
программе «Сопротивление. 
1968–2018», включающей дей-
ствительно уникальные доку-
менты. «Кинолистовки», на ко-
ленке смонтированные в дни 
парижского бунта Маркером, 
Годаром и прочими гениями, 
выбравшими по такому слу-
чаю анонимность. «Битва за 
освобождение Японии: Лето 
в Санридзуке» (1968) Синсуке 
Огавы, недавно воскрешенно-
го из забвения режиссера, при-
соединившегося к борьбе кре-
стьян против индустриально-
го общества. И прежде всего 
«Актуа 1» — считавшийся по-
терянным «взгляд изнутри» на 
парижские баррикады Филип-
па Гарреля, будущего великого 
лирика французского кино.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Взгляды варварские и верные
Открылся фестиваль «Послание к человеку»

В главном, может быть, бою в про-
фессиональном боксе всего ны-
нешнего сезона мексиканец Сауль 
Альварес положил все-таки конец 
многолетней гегемонии в среднем 
весе (до 72,6 кг) казахстанца Генна-
дия Головкина. Их повторный — спу-
стя год после первого, завершивше-
гося ничьей,— поединок тоже был 
равным. На этот раз судьи отдали 
микроскопическое преимущество 
Альваресу, хотя поклонникам Голов-
кина наверняка кажется, что побе-
ду — пусть тоже с символическим 
перевесом — заслужил скорее ка-
захстанский боксер.

 Этот бой на T-Mobile Arena двух 
уже признанных гениями, несмотря на 
то что карьера далека от завершения, бой-
цов, можно сказать, завершил целую эпо-
ху. В 2010 году казахстанец Геннадий Го-
ловкин впервые завоевал чемпионский 
пояс в среднем весе и с тех пор на протя-
жении восьми лет никому не отдавал ти-
тул лучшего, проведя два десятка успеш-
ных защит подряд. Столько же до Голов-
кина было у единственного средневеса 
в истории — легенды из легенд Бернар-
да Хопкинса. И вот, чуть-чуть не дотянув 

до рекорда, серия — вместе с эрой гегемо-
нии казахстанца в очень престижной ка-
тегории — оборвалась. Пояса Всемирно-
го боксерского совета (WBC) и Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), которыми 
до субботы владел Головкин (то, что он не 
владел двумя остальными значимыми по-
ясами, Международной боксерской феде-
рации (IBF) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO),— вопрос исключительно 
боксерской бюрократии), ушли к другому. 
Теперь формально лучшим средневесом 
мира считается Сауль Альварес, который 
свой статус добыл и, безусловно, неорди-
нарным талантом, и везением.

Впервые в борьбе за него ему повез-
ло год назад. В сентябре 2017-го Головкин 
и Альварес впервые встретились на рин-
ге, и после того боя мнение независимых 
обозревателей было практически едино-
душным: выигрыш должен был достать-
ся казахстанцу. Но на судейских картах 
вышла ничья, предполагавшая, притом 
что звания Головкин сохранил, необхо-
димость реванша. Мексиканца выручила 
арбитр Аделейд Берд, отчего-то посчитав-
шая, что верх взял он, причем с каким-то 
поразительным, не имеющим ничего об-
щего с реальностью превосходством.

Во второй раз Альваресу повезло уже вес-
ной 2018-го. Мексиканец попался на при-
менении запрещенного препарата кленбу-

терол, и уже согласованный повторный бой 
оказался под угрозой срыва. Альвареса вы-
ручила Спортивная комиссия штата Нева-
да, выписавшая ему скромный — в полго-
да — срок дисквалификации.

Удача улыбнулась ему и в субботу. Не то 
чтобы у исхода этого боя Геннадия Голов-
кина и Сауля Альвареса был откровенно 
скандальный оттенок, как у исхода их пре-
дыдущего матча. Но по крайней мере у по-
клонников Головкина найдется ряд при-
чин, чтобы с пеной у рта поспорить по его 
поводу. По данным системы CompuBox, 
казахстанец выбросил в общей сложно-
сти больше ударов, нежели оппонент (879 
против 622), и цели достигал чаще (234 по-
падания против 202 у мексиканца). В вось-
ми раундах из 12 статистическое преиму-
щество было на его стороне. Но ни у кого 
из арбитров в преимущество в очках оно 
не конвертировалось. Двое отдали победу 
Альваресу с крохотным — 115:113 — пере-
весом, третий поставил ничью. Судейст-
во бокса предполагает, что удары — толь-
ко один из критериев, а, допустим, в пла-
не контроля над центром ринга, давления 
поинтереснее, наверное, был Альварес. 
Но вряд ли подобное объяснение удов-
летворит тех, кому хотелось продолжения 
эпохи и куда более внятного, что ли, тор-
жества справедливости.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадий Головкин не дотянул до рекорда
Он уступил Саулю Альваресу в равном бою

Российский националь-
ный оркестр (РНО) продол-
жил заданную открытием 
его фестиваля тему Шос-
таковича уникальным ис-
полнением Пятнадцатой 
симфонии композитора, 
дополнив ее виртуозным 
скрипичным концертом  
Макса Бруха с Вадимом 
Репиным и увертюрой 
к «Вильгельму Теллю» Рос-
сини. Рассказывает Юлия 
Бедерова.

 Вообще-то вместо Рос-
сини был запланирован Ваг-
нер, но об этой программной 
замене, как и в случае первого 
концерта фестиваля (см. ”Ъ“ от 
12 сентября), снова никто не по-
жалел. Возможность услышать 
Вагнера с Михаилом Плетне-
вым и РНО была особенной ин-
тригой — «неоперный» Плет-
нев с его аналитическим ди-
рижерским стилем кажется от-
чаянным антивагнерианцем. 
«Вильгельм Телль» Россини, 
по каким-то причинам вышед-
ший на замену вагнеровскому 
Вотану, с одной стороны, доба-
вил несколько импозантных 
страниц к и без того значитель-
ному россиниевскому роману 
РНО — за десять фестивальных 
лет сыграно, кажется, больше 
музыки Россини, чем прозвуча-
ло за то же время без РНО. С дру-
гой — разобранная на музы-
кальные винтики и шурупчи-
ки, аккуратно разложенные по 
полочкам, и потом собранная 
заново устрашающе прекрас-
ная увертюра выстроила мост 
к Шостаковичу, цитирующе-
му, как известно, в предсмерт-
ной Пятнадцатой симфонии 
не только Вагнера, но и «Тел-
ля». Трудно сказать, был бы та-
кой мост красивее и страшнее, 
если бы Плетнев все-таки сыг-
рал «Заклинание огня», как со-
бирался. Но и «Телль» с его жест-
ким, плотным, формально про-
строенным звучанием давал 
понять, что обещанию Шоста-
ковича написать в качестве по-
следней «веселенькую симфо-
нию» Плетнев не поверил и ни-
чего такого публике в ней мож-
но не ждать.

Как не поверил Вадим Ре-
пин пылкой романтической 

концертности Макса Бруха. Ка-
залось бы, трудно представить 
себе солиста, более далекого 
от Плетнева по манере, чем Ре-
пин с его красивым, строгим 
до официозности популизмом 
звука и идей. Но суховато-сдер-
жанная трактовка глянцево-
трепетной лирики Бруха мо-
гла поспорить с плетневским 
аккомпанементом в церемо-
ниальности.

Дальше была Пятнадцатая, 
которую тот, кто слышал, точ-
но не забудет — пример фено-
менального исполнения фено-
менальной симфонии, одной 
из самых важных не только 
в XX веке, но и вообще в исто-
рии. «Игрушечная» (согласно 
ремарке автора) партитура, 
трактованная РНО с невероят-
ным оркестровым мастерст-
вом всех групп и солистов,— 
страшный и пронзительный 
кукольный макабр в квази-
классической четырехчаст-
ной форме. Однако через плет-
невскую интерпретацию было 
видно и слышно, как в Пятнад-
цатой Шостакович словно не 
только заканчивает огромный 
том истории классического 
симфонизма отчетливо анах-
ронистской формой (в 1971 го-
ду так уже мало кто писал), со-
ставленной из жанровых эле-
ментов-призраков, но и по-
своему подытоживает вообще 
советскую историю, с которой 
прожил жизнь и которой к мо-
менту сочинения Пятнадца-

той оставалось существовать 
уже недолго. Впрочем, симфо-
ния — не рассказ о себе, она — 
подробный и безжалостный 
приговор Шостаковича време-
ни, оставшемуся позади, но не 
ушедшему, а продолжающему 
существовать в нас.

По ее страницам, как в про-
странстве модернистского ро-
мана, сплетаясь в плотную 
сеть-ловушку, осторожно дви-
жутся авторские и заемные те-
мы — от того самого мрачно-
го механического галопчика 
из «Телля» до светящихся не-
земным светом погребальных 
гимнов Вагнера. Причем, по 
Плетневу, интереснее не то, 
что Шостакович берет из Ваг-
нера, а то, чего он не берет, что 
скрывает, скажем, за намеком 
на Тристана и что в плетнев-
ском исполнении становится 
открыто и понятно — как ти-
хий, необъявленный разговор 
про любовь и смерть.

Только один раз в краткой, 
но сбивающей с ног кульми-
нации, где оркестр взрывает-
ся каким-то загробным фейер-
верком, Плетнев изменил сво-
ей сдержанной манере и со-
брал звуковую массу в кулак, 
как будто грозя им кому-то не-
видимому. И казалось, это так 
Шостакович в ледяной ярости, 
срываясь на шепот, словно 
тень убитого Петрушки у Стра-
винского, грозит кулаком 
тем ужасу и злу, которые ему 
и современникам пришлось 
пережить. И которые теперь 
всегда, за исключением этой 
яростной кульминации, будут 
вызывать скорее не гнев, но 
боль и оторопь, фотографиче-
ски буквально запечатленные 
в партитуре.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Непроходящее время
Россини, Брух и Шостакович  
на Большом фестивале РНО

В воскресенье в рамках седьмого тура чемпионата Рос-
сии по футболу состоялись матчи с участием лидеров — 
«Зенита» и «Спартака». Петербуржцы, обыграв на выезде 
«Оренбург» со счетом 2:1, одержали шестую победу и по-
прежнему занимают первую строчку в турнирной табли-
це. Москвичи встречались дома с «Ахматом» и уступи-
ли — 1:2, позволив «Зениту» оторваться на пять очков.

 В седьмом туре лидер Российской премьер-лиги «Зе-
нит» гостил у клуба, который уже заставил себя уважать в ны-
нешнем сезоне. Вернувшийся в элиту из первого дивизиона 
«Оренбург» победил на стартовом отрезке чемпионата «Локомо-
тив» (1:0), отнял очки у «Краснодара» (1:1) и пободался со «Спар-
таком» (0:1). Правда, в предыдущем матче против «Динамо» (0:2) 
команда Владимира Федотова смазала приятное впечатление от 
своей игры, и показалось, что ее успехи носили временный ха-
рактер и были вызваны в том числе недооценкой со стороны бо-
лее классных соперников. Вот и противостояние с «Зенитом» по-
началу свидетельствовало о том, что оренбуржцы не справляют-
ся с ролью грозы авторитетов. Гости непринужденно забили два 
мяча в первом тайме, причем оба раза отличился полузащитник 
сборной России Александр Ерохин. Но во второй половине хо-
зяева сумели доставить немало хлопот подопечным Сергея Се-
мака. Гол Адесойе Ойеволе подарил «Оренбургу» надежду на по-
ложительный исход, а Даниэль Мишкич ближе к концу встречи 
даже едва не воплотил ее в жизнь — после его удара головой из 
выгодной позиции ахнул весь стадион. «Зенит» все-таки отбил-
ся и набрал три балла.

Отметим дебют в РПЛ звездного новичка петербургского клу-
ба Клаудио Маркизио, который на 71-й минуте заменил Леандро 
Паредеса. Хотя ничего особенного семикратный чемпион Италии 
в рядах «Ювентуса» продемонстрировать не успел: похоже, он по-
ка просто не готов к этому и только адаптируется в незнакомом 
коллективе. Однако итальянец обещал как можно быстрее влить-
ся в команду и сказал, что понимает, что от него требуется в игро-
вом плане.

От «Спартака» требовалось не отпустить в отрыв лидера и одо-
леть «Ахмат». Тем более что вплотную к красно-белым подобрал-
ся ЦСКА, замешкавшийся на старте чемпионата. В седьмом туре 
армейцы одержали свою третью победу, и снова с крупным сче-
том. В субботу они разгромили на выезде «Уфу», при этом опять 
понеся кадровые потери — травмы получили защитник Хердур 
Магнуссон и нападающий Абель Эрнандес, которые теперь про-
пустят стартовый матч Лиги чемпионов с чешской «Викторией». 
С другой стороны, восстановился Алан Дзагоев, да и резервы ра-
ботают — Тимур Жамалетдинов вышел на замену и сделал дубль. 
Добавим, что результативным действием отметился и Федор Ча-
лов, с шестью голами уверенно возглавляющий список лучших 
бомбардиров.

Противник «Спартака» проводил первую игру под руководст-
вом Рашида Рахимова. Впрочем, ранее этот специалист уже стоял 
у руля грозненского клуба и поднял его на пятое место по итогам 
чемпионата-2016/17. Второе пришествие Рахимова явно дало по-
зитивный импульс команде, и она навязала жесткую борьбу но-
минальному фавориту. Выбранная тренером оборонительная так-
тика минимизировала число опасных ситуаций у ворот гостей, 

а свой шанс они использовали еще на 20-й минуте, когда Родолфу 
реализовал пенальти, назначенный за нарушение против Бернар-
да Бериши. Что касается москвичей, обратило на себя внимание 
появление на поле Софьяна Ханни, который давно перестал попа-
дать в состав и публично выражал недоумение данным фактом. Но 
креатива хозяевам это не добавило. Тем не менее они проявили 
упорство и на 56-й минуте забили с углового, при подаче которо-
го самым расторопным оказался Георгий Джикия. Потом красно-
белые попытались дожать «Ахмат» и нарвались на разящую контр-
атаку — на 86-й минуте их казнил Антон Швец. Несмотря на пора-
жение — кстати, первое в чемпионате, «Спартак» остался на вто-
ром месте, однако в понедельник его может подвинуть «Ростов» 
в случае победы над «Уралом».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» проиграл 
со второго захода
«Ахмат» Рашида Рахимова нанес ему первое поражение

 Ж

Сдержанная манера  
Михаила Плетнева 
сделала Пятнадцатую 
Шостаковича особен-
но страшной и про-
нзительной 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Его поздравляет трехкратный олимпий-
ский чемпион, президент Федерации хок-
кея России Владислав Третьяк:
— От всей души поздравляю одного из 
лучших хоккеистов мира с днем ро-
ждения! Александр — настоящий спор-

тсмен, искренний патриот нашей стра-
ны, тот, с кого нужно брать пример! 
Очень рад, что в этом году вместе с на-
шими ребятами смог завоевать Кубок 
Стэнли. Он действительно этого досто-
ин. Также хочу поздравить с рождени-

ем сына и пожелать Александру и его 
большой дружной семье крепкого здо-
ровья, успехов и удачи в покорении но-
вых  вершин!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 33 года  
трехкратному чемпиону мира по хоккею   
Александру Овечкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Седьмой тур
«Уфа»—ЦСКА 0:3. Чалов, 45+2; Жамалетдинов, 59, 63.

«Рубин»—«Енисей» 1:0. Полоз, 6.

«Арсенал»—«Крылья Советов» 4:0. Ткачев, 21, 50; Джорджевич, 73; Бакаев, 82.

«Оренбург»—«Зенит» 1:2. Ойеволе, 48 — Ерохин, 14, 45.

«Анжи»—«Краснодар» 0:4. Вандерсон, 9; Классон, 14; Мамаев, 58; Игнатьев, 82.

«Спартак»—«Ахмат» 1:2. Джикия, 56 — Родолфу, 20 (пен.); Швец, 86.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 7 6 1 0 12:2 19

2. «Спартак» 7 4 2 1 6:3 14

3. «Ростов» 6 4 1 1 8:2 13

4. «Краснодар» 7 4 1 2 11:6 13

5. ЦСКА 7 3 3 1 12:3 12

6. «Динамо» 7 2 4 1 9:5 10

7. «Рубин» 7 2 4 1 7:6 10

8. «Ахмат» 7 3 1 3 8:9 10

9. «Оренбург» 7 3 1 3 9:7 10

10. «Локомотив» 7 2 3 2 5:5 9

11. «Арсенал» 7 2 2 3 7:6 8

12. «Крылья Советов» 7 2 1 4 2:9 7

13. «Енисей» 7 1 2 4 2:9 5

14. «Уфа» 7 1 1 5 4:11 4

15. «Урал» 6 1 1 4 5:13 4

16. «Анжи» 7 1 0 6 3:14 3

Сегодня встречаются: «Урал»—«Ростов»

Игроки «Ахмата» (на переднем плане — Родолфу), 
поймав «Спартак» в концовке на контратаке, нанесли 
одному из фаворитов первое поражение  
в чемпионате  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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